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Ф Л А Г  Т Р У Д О В О Й  С Л А В Ы
ПОДНЯТ в честь победителей социалистического соревнования 
на уборке урожая за третью неделю сентября:

Первомайского района {секретарь райкома КПСС А. Н. 
Соколов, председатель райисполкома Л. П. Корзун, предсе
датель райкома просрсоюза работников сельского хозяйства 
В. Т. Солонасов; секретарь райкома ВЛКСМ С. В. Лебедкин)

«Молчановский» Молчановского райо-. 
на (директор Ф. Ф. Моисеев, секретарь 
парткома И. В. Якунин, председатель 
профкома А. Г. Якутии, секретарь ко- 
митета БЛ'КСМ В. А. Кандрук).

КОЛХОЗОВ:
«Первое мая» Первомайского района

(председатель Г. Е. Барановский, сек
ретарь парткома А. В. Селезнева, пред
седатель профкома Г. Ф. Петрик, сек
ретарь комитета ВЛКСМ Ю. Н. Мель
ников);

«Маяк» Первомайского района (пред
седатель П. В. Бухаров, секретарь парт
кома М. М. Филиппович, председатель 
профкома В. Ф. Ускова, сисретарь ко
митета ВЛКСМ А. В. Рыболевский);

имени Жданова Зырянского района 
(председатель В. М. Сливкин, секретарь 
партбюро П. П. Кривошапкин, предсе
датель профкома П. Ф. Романенко, сек
ретарь комитета ВЛКСМ Л. Й. Мыз, 
никова).

МЕХАНИЗИРОВАННЫХ ОТРЯДОВ:
Куяиовского колхоза «Рассвет» Пер

вомайского района Гбригадир В. И. Ба
гаев);

Ежииского колхоза «Заря» Первомай
ского района (бригадир Н. С. Косуц- 
кий);

Покровоярского совхоза «Тегуль дет
ский» Тегульдетского района' (бригадир 
В. И. Сучков);

Батуринского совхоза «Авангард» Ко- 
жевниковского района (бригадир М. В. 
Батурин);

Вороновского совхоза имени X X I 
съезда КПСС Кожевниковского района 
(бригадир К. Р. Гохвайс);

Моисеевского совхоза «Новиковский» 
Асинсвского района (бригадир Н. А. 
Ефремов);

Цыгановского колхоза «Сибиряк» Зы- 
рянсксяю района (бригадир В. А. Гера
симов);

Моховского совхоза «Новоселовский» 
Колпашевского района (бригадир В. А. 
Черепанов);

Баткатского ЛБ 1 колхоза имени 50- 
летия Великрго Октября Шегарского 
района (бригадир А. А. Спиридонов);

Верхнесеченовского совхоза имени 
50-летия СССР Томского района (брига
дир В. Ю. Кумов);

Петровского совхоза «Петровский» 
Кривошеинского района (бригадир В. А. 
Полубятко).

СОВХОЗОВ:
имени Кирова Асиновского района

(директор А. В. Филиппов, секретарь 
парткома С. А. Забрбуров, председатель 
профкома Г. А. Галанов, секретарь ко
митета ВЛКСМ Л. М. Воробьев);

«Южный» Шегарского района (дирек
тор Ю. М. Тугаев, секретарь партбюро 
М. Д. Щкурин, председатель профкома 
Н. Н. Аникин, секретарь Комитета 
ВЛКСМ А. И. Шуклин);

«Новоархангельский» Томского района 
(директор Л. Р. Сапунов, секретарь парт
бюро А. А. Воробьев, председатель проф
кома И. Н. Биденко, секретарь комитета 
ВЛКСМ О. И. Мандрик);

«Кедровый» Кривошеинского района 
(директор И. Д. Гум1мер, секретарь парт
бюро Т. Н. Морару, председатель проф
кома В. И. Храпов);

Студенческий
к а р а ва й
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зерновых механизато
ры всех отделений 
совхоза «Тегульдет- 
ский» Тегульдетского 
района. На полях По- 
кровоярского отделе
ния собран неплохой 
урожай овса, ржн и 
пшеницы. Рядом с 
кадровыми механиза
торами совхоза тру
дятся рабочие промы. 
шлейных предприятий 
районного центра и 
курсанты местного 
СПТУ. Используя все 
возможности, хлеборо
бы ведут уборку до 
поздней ночи.

НА СНИМКЕ: ко
р о т а я  передышка, 
курсанты C in v  Вик
тор Шестопалов и Ва. 
сжшй Хрульков, ком
байнер совхоз» «7е- 
гулкдётскяй» Аяатоляй 
Сафропов, слесарь 

I мехлесхоэа Виктор Ро. 
дичхин, тракторист 
Т ^льдетского лес
промхоза Петр Пер. 
шин.

Фото Е. Лисицына.

Е С Т Ь  П Я Т И Л Е Т И И  Й!
Томский район вьшолнил 

пятилетний план продажи 
молока государству. При пла
не 203.400 тонн на 24 сен
тября реализовано 203.900 
тонн. Причем 78 процен
тов этой продукции продано 
первьга сортом.

Наибольший вклад в до
срочное вьшолнение задания

пятилетки внесли животно
воды совхозов «Победа», 
«Корниловский», «Воронин- 
ский» и «Чернореченокий».

Томичи брали обязатель
ство справиться с планом 
пятилетки к 23 сентября. Ус- 
1цешная работа животново
дов в сентябре приблизила 
эту дату еще на три дня.

Сейчас суточная продуктив
ность молочного стада в рай
оне превышает прошлогод
нюю на 700 граммов. В ва
ловом производстве прибав
ка — 13 тонн молока еже
дневно.

В. ШАЛИМОВ.
заместитель пцедседате- 
ля Томского РАНО по 

животноводству.

400 студентов поли
технического институ
та трудятся сейчае на 
уборке урожая в сов
хозах Кожевниковско
го района. Многие из 
ребят работают на 
комбайнах. На зерно- 
сушильных комплек
сах и картофельных 
плантациях политех
ники- ощутимо помога
ют селянам.

Добрую славу оставили в 
кожевниковских хозяйствах 
студенты, работавшие в 
страдную пору в прошлые 
годы. Руководители совхоза 
«Мал1иновский» и нынче де
лали ставку на мехаиизато- 
ров-студентов. Кто приехал 
не в первый раз, тому вы
делили комбайн, на кото
ром он трудился раньше. А 
новенькие получили «Нивы» 
только что с завода. В этом 
хозяйстве к  приезду ребят 
подготовились основательно.
Встретили как родных. От
ремонтировали жилье, даже 
баньку приготовили. А Пав
ла Кириченко особенно 
ждали. Ему, чей труд в 
прошлогоднюю жатву отме
чен почетной грамотой, по
сылали в институт персо
нальное приглашение.

Павел приехал в совхоз 
не один, а со своими това
рищами — Женей Борисо
вым, Игорем Бухтояровым,
Сергеем Кирьяновым, Са
шей Матвеевым, Ринатом 
Виляковым, Женей Рыжко
вым. Они прибьтпи в хозяй
ство раньше других, чтобы 
подготовить технику к вы
ходу в поле.

Неплохо организовали ра
боту и быт студентов и в 
совхозе «Дубровский». Но 
нельзя этого (Сказать о ру
ководителях совхозов «Свет
лый», «ЗайцеВ'СКий», имени 
X X II съезда КПСС, «Елгай- 
ский». Студенты же не спа
совали перед трудностями, 
даже тогда, когда в совхо
зе «Ювалинский», который 
сам попросил десять по
мощников, не нашли им 
другой работы, как сидеть 
за спиной механизаторов.

Тревожный сигнал

БЕСХОЗЯЙСТВЕННОСТЬ
Сегодня .коллектив |прЦ|изводс{твенного (Объединения 

«Сибэлектромотор» заканчивает уборку картофеля на 
ролях совхоза «Батуринский». Однако нелишне вспом
нить о том, какой ценой досталось это (моторостроителям.

Услышала по областному радио, что «Сибэлектро
мотор» назван в числе отстающих на сельхозработах. 
Почти тридцать лет связана с этим предприятием, и
потому встревож1ило это сообщение. Ведь, всегда мото
ростроители назывались пертыми среди соревнующихся. 
Я решила узнать, в чем же причина нынешнего отстава
ния.

Э^р был день субботника, заработанные на сельхозра 
ботах деньги решили моторостроители перечислить в 
Фонд мира. Автобусы отъехали от проходной точно по 
графику, в 8 часов. По опыту прошлых лет знаю, что 
порой опаздывали на час, а то и больше. Ньшче же у 
объединения к автобазе № 2 претензий нет. Путь на по
ля совхоза «Батуринский», подшефного хозяйства пред
приятия. Явка на сельхозработы была У заводчан стопро
центной, на плантации картофеля выехали в этот день 
.450 человек.

Огромнейшее поле было сплошь и рядом заставлено 
мешками с картошкой. Между ними бродили телочки и 
бычки и, как бы нехотя, доставали из мешков клубни. 
То там, то здесь видны десятки рассыпанных мешков. 
Чувствуется, что скот привык кормиться, это ему при
вычное пастбище. Ведь изо дня в день остаются ноче
вать полные мешки. Картофель подмерзает, а затем его 
овощные базы просто не принимают. На это поле при
были 200 человек, и в  течение нескольких утренних ча
сов они не могли начать работу.

— В среднем ежедневно мы убираем картофель с 7 гек
таров, — говорит начальник этого участка Г. А. Зевя- 
кина. — А могли бы делать по 9 — 10. Из-за плохой 
вывозки теряем драгоценное время. А на поле каждую 
ночь оягается по тысяче мешков с картошкой.

На весовой в половине десятого еще не побывала ни 
одна машина. Наконец-гго появился «КамАЗ». Его води
тель Б. В. Ковылин объяснил задержку тем, что при
шлось заехать на базу «Томокплодоовощхоаа», чтобы 
взвесить автомобиль. Теперь вес машины еще раз гфове- 
рят в совхозе. Затем вэвешотвают груженый автомсбиль в 
совхозе, а потом на базе, где огромная очередь, ибо на 
единственных весах взвешивают арбузы, капусту, дьши 
и картошку. А не проще было бы раз установить вес 
машины, записать его в документах у водителя и начер
тать на кузове? Путь от поля до хранилища существен
но бы сократился. ■

— Вместо трех возможных рейсов в день делаю, в 
лучшем случае, два, — говорит Ковылин. — Вчера на 
базе у весовой простоял два с половиной часа. В мага
зинах картофель не принимают. Исколесил полгорода. 
А в результате картошку забраковали. Шдморюжена.

Городской штаб по уборке и вывсяке урожая не смог 
ньшче организсвать четкое движение грузового тран
спорта, контроль за работой водителей, за  взвешиванием 
и приемкой картофеля и овощей заготовительными орга
низациями.

Е. ЦОНОМАРЕНКО,
нештатный инспектор городского комитета народного

контроля.

Н£ УШЛИ в ПРОШЛОЕ
ТРАДИЦИИ СТА Х А Н О В СК О ГО  ДВИЖЕНИЯ!

О б этом говорил на недавней встрече в ЦК КПСС Генераль- 
ный секретарь Центрального Комитета М. С. Горбачев. Об  
этом говорит сегодня слесарь Томского нефтехимического 
комбината Г. И. Романов.

— Если мне не доверяют 
штурвал, я никогда не ста
ну настоящим комбайнером,
— говорит Игорь Горбенко.
— Да и обидно, что без дела 
вроде, а зарплата идет.

— Учить нас не хотят, —
добавляет Евгений Карна
ухов. — Если комбайн сло
мается, мы нужны: прине
си, поддержи, закрути. А 
когда все в порядке — лиш
ние...,

А ведь студентов напра
вили согласно договору. 
Удивляет и тот факт, что 
в расчет фонда заработной 
платы на бригаду механи
заторов, работающую по 
подряду, не заложили опла
ту труда помощников ком
байнеров. Вот и получается, 
что студенты залезают в 
«карман» к местным меха
низаторам. В защиту поли
техников выступила район
ная газета «Знамя труда». 
Она показала, насколько ис
кусственны трудности, гсред- 
лоЖ'Ила директору совхоза 
«Ювалинский» В. Н. Зелен- 
чукову создать студенческое 
звено комбайнеров. Нала
дить как следует работу — 
в этом видят сегодня свою 
задачу командир отряда 
«Прогресс» В. Е. Истратов и 
ответственный за студентов 
на уборке доцент И. Д. Бруе.

Основная часть помощни
ков из города трудится на 
токах. Например, бригадир 
Татьяна Тихомирова умеет 
организовать работу в лю
бое время суток. Когда бы 
ни пришли машины — за
грузка ИЯ, обеспечена. В 
совхозе «Нива» по-ударному 
трудятся представители
групп 0730 и 0640. Селяне 
ценят политехников не 
только по работе в поле. В 
совхозе «ЕловсК'ИЙ» они по
могли подготовить к прие
му учащихся новую школу: 
привели в порядок классы, 
собрали мебель, радиофици
ровали кабинеты. Выступа
ли в День знаний в шко
лах и СПТУ, провели то
варищеские встречи по фут
болу и волейболу.

Р. ГОРОДНЕВА.

Нас, работников ремантно-механиче- 
ского цеха, относят к вспомогательно
му производству. Все верно: производ
ство вспомогательное, но не второ
степенное. Если разобраться, то инди
видуальное, творческое начало в нашем 
коллективе оказьШается значительно 
сильней, чем в основных цехах. Там 
люди работают, как у нас говорят, «на 
трубу», они не видят ни технологическо
го процесса, ни конечного продукта. Мы 
же трудимся непосредственно на конеч
ный результат.

Ответственность на слесарях лежит 
огромная. Бригада, которую я возглав
ляю, специализирована на ремонте 
сложного технологичесЖого оборудова
ния. В этом деле главное — качество 
работы: от него прямо зависит успех 
всего коллектива эксплуатационников. 
Но и количественные показатели для нас 
тоже дороги: ведь каждый час неплано
вого простоя агрегатов ТНХК обходится 
стране во многие тысячи рублей. И мы 
стремимся к тому, чтобы таких часов 
не было вовсе.

Вот только что закончили ремонт 
компрессора природного газа на заводе 
метанола. Ремонт, предусмотренный за
ранее, прюфилактический; нормативы 
на его проведение — пятнадцать суток. 
Мы уложились в тринадцать, два пол
ных рабочих дня сэкойомили. Это ра
достно, потому что напоминает нам о 
тех традициях стахановского движения, 
которыми гордится рабочий класс Стра
ны Советов.

Мне могут сказать: у Алексея Стаха
нова было многократное превышение 
нормы, а у вас что? Какие-то 10 — 15 
процентов... Нет, не «какие-то»! В  усло
виях современного высокоразвитого ин
дустриального производства каждый до
полнительный процент роста производи
тельности труда работает на повышение 
благосостояния народа, укрепление эко
номики страны, усиление ее обороноспо
собности. А сущность стахановских тра
диций — в глубоко осознанном, партий
ном отношении к своему труду, в по
стоянном поиске путей его совершенст
вования.

Какие пути ищем мы? Во-первых, по
вышение квалификации работников. 
Из десяти человек в нашей бригаде трое 
имеют высший, шестой, разряд, а ниже 
четвертого в коллективе нет вообще. 
Коллектив стабилен; в любой техноло
гической операции каждый рабочий

точно знает свой маневр, Валерий Ми
хайлович Белов, Владимир Иванович 
Викторов, Николай Александрович 
Вьгдрин и другие слесари знают цену 
своей прюфессии, держат марку масте- 
рсв.

Второй аспект интенсификации труда 
применительно к нашему участку — 
совершенствование бригадных форм, 
развитие соревнования. Хозрасчетный 
подряд, на который переходят коллек
тивы ремонтно-механического цеха, хо
рошо стимулирует производительность 
труда и его качество. Не формально, по- 
настоящему, по-деловому в цехе нала
жен процесс социалистического сорев
нования. В  этом немадая заслуга адми
нистрации, в частности начальника 
РМЦ Владимира Степановича Чернико- 
ва, партийной и профсоюзной организа
ций.

И, наконец, техническое перевоору
жение. В нынешнем году наш цех за 
работает наконец  ̂ на полную проект
ную мощность: будут сданы в эксплуа
тацию Все двенадцать пролетов. Мы не 
ждем торжественного открытия новых 
площадей и митингов по этому поводу; 
чем скорее будут освоены мощности, 
тем лучше. Вот почему, как только 
строители ушли с территорий четверто
го и пятого пролетов, мы переселились 
туда и прочно обосновались. Сюда пока 
еще не подано тепло (кстати, пользуясь 
случаем, хотел бы подстегнуть монтаж
ников: теплофикацию надо доводить до 
ума в самый сжатый срок!), но мы уж е  
установили станочное оборудование и 
работаем. Да и как же иначе? Ведь на 
новых площадях появились так необхо
димые нам станки, которые раньше 
просто некуда было ставить: токарные, 
шлифовальные, пресс... Вся эта техни
ка должна действовать на режиме пол
ной загрузки, давать полную отдачу.

Михаил Сергеевич Горбачев выразил 
глубоко правильную мысль о том, что 
в преддверии X X V II съезда КПСС глав
ные задачи, направления и линии на
шего хозяйственного развития ясны для 
каждого участника производства. От 
себя добавлю, как вижу: томские неф
техимики хорошо знают рычаги совер
шенствования своей деятельности. Сей
час коллектив комбината учится поль
зоваться этими рычагами, но период 
обучения пора, наверное, и завершать. 
В двенадцатую пятилетку ТНХК должен 
вступить как флагман индустрии Том- 
Ока.

Правофланговые

Исполнительный ки.читет 
областного Совета народных 
депутатов и президиум об
ластного совета профсоюзов 
определили победителей со
циалистического соревнова
ния среди отрядов автоко
лонн, бригад и водителей, 
занятых на перевозке кор
мов, зерна и других сель- 
скохозяйщвенных 1пр|одук- 
тов урожая 1985 года, за 
вторую декаду сентября. 
Ими стали:

коллектив автоколонны 
№ 1974 (начальник А. К. 
Волк, председатель профко
ма 'А. Д. Голдин), работаю
щий в совхозе «Дубровский» 
Кожевниковского района, 
выполнивший план перево
зок на 125 процентов при 
коэффициенте выпуска ав

томобилей 0,810. Отряду при
суждено переходящее Крас
ное знамя облисполкома и 
облсовпрофа с денежной 
премией в размере 600 руб
лей:

бригада водителей (брига
дир А. А. Рукис, про^руп- 
орг Н. К. Вишняков) из ав
токолонны № 1976, работа
ющая в совхозе «Восход» 
Кожевник ОВС1КОГО района 
(план перевозок при коэф
фициенте выпуска автомо
билей 0,9 выполнен на 130 
процентов). Коллективу при
суждено переходящее Крас
ное знамя облисполкома и 
облсовпрофа с денежной 
премией в размере 200 руб
лей.

Среди водителей отличи
лись:

В. В. Захаренко • — ГАТП 
№ 2 (совхоз «Октябрь» Том
ского района);

A. Н. Коломин — город
ское УАТ (совхоз «Мали- 
нювсжий» Кожевниковского 
района);

B. В. Новиков — Сосмов- 
ская райсельхозтехника

(совхоз «Комсомолец» Аои- 
новокого района);

М. Е. Лагутенко — « Транс- 
сельхозтехеика» (совхоз 
«Заря» Томского района);

И. Г. Зуев, М. В. Смолин 
— КриБошеинская райсель- 
хозтехкика (совхоз «Бело- 
Сгоксмий» Кривошеинского 
района).

Им присуждены перехо
дящие вымпелы облиспол- 
кома и облсовпрофа с де
нежной премией по 50 руб
лей каждому.

Отмечена хорошая работа 
бригады Г. В. Ральникова 
(профгрупорг В. К. Кариц- 
кий) из автоколонны № 1976, 
работающей в совхозе «Про
гресс» Вакчарского района. 
А также хорошая работа 
водителей: С. А. Куленекова 
из Сосновской райсельхоз- 
техними, работающего в сов
хозе «Комсомолец» Асинов- 
окого района; Г. И. Лаври
ненко из городского УАТ, 
работающего в совхозе «Ма
линовский»- Кожевниковско
го района; В. Д. Филипчу- 
ка из «Транссельхозтехни- 
ки», работающего в совхо
зе «Заря» Томского района.

Сплав>85

НА МЕСЯЦ РАНЬШЕ

Последняя баржа, нагру
женная круглым лесом, 
бтошла вчера от нарымско- 
го причала. Сплавщики • Па- 
рабельского леспромхоза на 
месяц раньше прошлогод
него закончили отгрузку 
древесины потребителям. Ее 
отправлено более 300 тысяч 
кубометров.

С самой весны четко, без 
осечек, действовал впервые 
созданный здесь сортиро- 
вочно - погрузочный комп
лекс коммуниста Я. Н. Аба
кумова. В коллективе —

две погрузочные и три сор
тировочные бригады. Рабо
та шла круглосуточно: ведь 
с админ'ист{>ацией предприя
тия был заключен договор 
о подряде. Полсотни рабо
чих пересортировали 160 
тысяч кубометров древеси
ны и 115 тысяч погрузили 
на баржи.

— После молевого сплава 
по капризной речке Пайду- 
гине стараемся без потерь 
выбрать древесину из воды, 
—^отмечает начальник отде
ла сплава и сбыта Парабель- 
окого ЛПХ О. П. Лопу'Хович. 
— Нынешней весной сложи
лась трудная ситуация: 
сильно подперло течение в 
устье, часть «моли» порас
теряли. Но, когда речушка 
вошла в берега, пригнали 
плавучий кран и тщательно

подобрали остатки. М. С. 
Горбачев подчеркнул на 
встрече в ЦК КПСС с ве
теранами стахановского дви
жения, передовиками и но
ваторами производства, что 
экономия, бережливость — 
наш ближайший резерв. 
Путь заготовленного кубо
метра в переработку начи
нается со сплавных трасс. 
Значит, и Мы должны в 
полной мере заботиться о 
его сохранности.

На 120—125 процентов 
ежедневно вьшолняет смен
ную норму нарымский сох>- 
тировочно-погрузочный ком
плекс. Обязательства перед 
потребителями Томска, Пав
лодара, Караганды, Новоси
бирска реализованы с чес
тью.

Н. ПЕТРОВ.

С Т Р А Д А  НА В А Х Т Е  П И Р И Н О
Полный .световой день ис

пользует для сплотки дре
весины на летней вахте Пи- 
рино бригада С. В. Ворсио- 
ва с Уткинского сплавуча- 
стка Кетской сплавной кон
торы.

Слова «сплавная страда» 
наполнены для коллектива

вполне реальным содержа
нием. Они — синоним удар
ной работы. Лидируя на 
(предсъездовской трудовой 
вахте, сплавщики вьшолня- 
ют производственные зада
ния на 130—140 процентов.

При плане 38,6 тысячи с 
начала года увязано в пуч-

И Д У Т  В П Е Р Е Д И
Подведены итоги !социалястического соревнования 

сплавных участков, бригад на погрузке, сплотке и вы
грузке древесины из воды за  август. Объединение «Том- 
лесПром» и президиум обкома профсоюза рабочих 
лесбумдревпрома признали победителями:

— среди бригад на лет
ней сплотке древесины — 
коллектив из Кетской сплав- 
конторы, руксвсдимый Е. С. 
Фоминым. План по сплот
ке выполнен на 122,3 
процента, по комплексной 
выработке — на 122,1;

— среди бригад на вы 
грузке древесины из воды 
лучшим стал коллектив 
из Парабельского леспром
хоза, возглавляемый Н. К. 
Бсднаруком, вьшолнивший 
план на 128,8 процента.

В  передовых названа так-

ки 54,98 тысячи кубометров 
леса. Это не единственное 
достижение коллектива. О 
вьшолнении пятилетки он 
рапортовал еще три меся
ца назад.

В. ПАНОВА.
Колпашевсквй район.

же бригада Т. А. Белякино- 
(вйй с Томского ЛПК. Пере
крыв план на 20,5 процента, 
коллектив повысил выработ
ку на треть!

Правофланговые сплава 
награждены денежными
ПрвМИЯ|МИ.

в  связи с невыполнени
ем условий соцсоревнования 
•сплавными участками и 
бригадами по погрузке леса 
в баржи классных ;̂ мест 
коллективам этой категории 
решено не присуждать.

Г. ГУСЕВА, 
инженер объединения 

«Томлеспром».
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П Р О Б Л Е М Ы  Н Е Ф Т Я Н О Г О  С Е В Е Р А

МЙОН ТРЕТИЙ. ВНИИДНИЕ-ПЕРВОСТЕПЕННОЕ
С пленума Парабельского райкома КПСС

Решение областной пар
тийной организации об ус
коренно,м развитии третьего 
нефтедобывающего района— 
Лугинецкого — парабельцы 
восприняли как свое кров- 

, ное дело. Лугинецкое на
правление обещает дать 
М01ЦНЫЙ импульс экономи
ческому и социальному раз
витию на.рымского края.

Опыт участия в становле
нии нефтегазового комплек
са у парабельцев есть. Им 
приходилось вкладывать си
лы в сооружение нефте- и 
газопроводов, линий элект
ропередачи к новым промыс
лам, обслуживать добытчи
ков и транспортировщиков 
углеводородного сырья. Де
лом чести для района ста
ло создание трубопроводов 
Александровское — Томск— 
Анжеро-Судженск, Нижне
вартовск — Томск — Куз
басс, Лугинецкое — Пара- 
бель. И сейчас ряд пред
приятий занят на про
кладке промысловых дорог 
и взлетно-посадочной поло
сы в будущем городе Кедро
вом.

Ускорить создание тре
тьего цен,тра добычи нефти
— дело чести всего района
— такова основная мысль 
пленума Парабельского рай
кома КПСС, обсудившего 
вопрос «О задачах районной 
партийной организации по 
ускоренному развитию неф
тегазового комплекса в X II 
пятилетке на основе дости
жений научно-технического 
прогресса». Докладчик, пер
вый секретарь райкома Ни
колай Владимирович Крю
ков, подчеркнул, что район 
уже вносит свой вклад в 
пополнение энергетических 
ресурсов страны. С начала 
года на .Пугинецком место

рождении добыто более со
рока тысяч тонн нефти.

Ведутся интенсивные по
иски нефти и газа. Сейчас 
здесь сосредоточено более 
40 процентов объема работ 
Томского геофизического
треста и нефтеразведочных 
экспедиций объединения 
«Томскнефтегазге о л ю г и я». 
Заметно улучшил свои по
зиции коллектив Томского 
управления разведочного бу
рения, в этом году впе;р:вые 
за всю свою историю вы
полняющий план по объ
емным показателям. На се
годня ТУРБ сдал в экплуа- 
тацию уже семь скважин 
вместо четырех запланиро
ванных.

Но темпы работ пока все 
же ниже возможных. И 
причины этого нельзя на
звать объективными. Руко
водители НГДУ «Васюган- 
нефть», зная, что на базе 
Лугинецкого будет создано 
нефтегазодобывающее уп
равление, не обращали вни
мания на этот промысел,' 
его обустройство, подготов
ку к зиме. Объединение 
«Томскнефть» затянуло со
здание йо'вых структурных 
подразделений. Эта задерж
ка 1розит серьезными ос- 
ложнения1Ми.

А задачи на будущее по
ставлены серьезные. В 
предстоящей пятилетке не
обходимо освоить и ввести 
в экплуатацию Герасимов- 
ское и Северо-Калиновое 
нефтяные месторождения, 
добыть 2,4 миллиона тонн 
нефти, пробурить свыше 
миллиона метров горных 
пород, построить 70 тысяч 
квадратных метров Ж'илья, 
целый комплекс объектов 
соцкультбыта, обеспечить 
сообщение с промыслами 
устойчивой связью, надеж

ной энергетикой, дорогами 
с твердым покрытием.

Для строительства в Кед
ровом и в вахтовых посел
ках потребуется много пи
ломатериалов. Их прихо
дится завозить из областно
го центра, хотя деревянные 
стройдетали вполне можно 
выпускать и на месте. Не
далеко от третьего центра 
нефтедобычи расположен 
Осиновский лесопункт Па
рабельского леспромхоза, 
который способен полностью 
обеспечить потребности не
фтяников в древесине. Од
нако объедицение «Томлес- 
пром» считает невыгодным 
лесопильное производство в 
Осинове. Жизнь требует 
иного подхода к вопросу: 
обрабатывающая промыш
ленность должна развивать
ся в непосредственной бли
зости к сырьевой базе, тем 
более что и потребитель-то 
рядом...

Формирование нефтегазо
вого комплекса невозможно 
без ускоренного развития 
сельского хозяйства. По
требности насе.пения в про
дуктах питания важно обе
спечить за счет производст
ва их на месте. Предпола
гается, что только объеди
нение «Томскнефть» в сле
дующей пятилетке будет 
вкладывать в сельскохозяй
ственное производство в 
районе Пудина 500—600 ты
сяч рублей ежегодно. Будут 
построены комП|Пекс на 400 
голов крупного рогатого ско
та, теплица на полтора гек
тара, ■ птичник на 10 тысяч 
кур-несушек. Разумеется, 
для рабочих агрокомплекса 
надо строить жилье. Пара- 
бельскому райисполкому, 
управлению сельского хо
зяйства необходимо совме
стно с нефтяниками разра-

оотать комплексную про
грамму развития совхоза 
«Пудинский», создать рай
онный целинный отряд, 
привлечь к этой работе 
сельхозхимиков и мелиора
торов. Есть возможность 
ежегодно увеличивать пло
щадь пахотных земель на 
200—300 гектаров, и этой 
возможностью парабельцы 
не должны пренебрегать.

Развитие материальной 
базы третьего нефтедобыва
ющего требует усиления 
идеологической работы в 
коллективах стрюителей, не
фтяников. Пора от наездов 
агитбригад, лекторских
групп переходить к посто
янному, планомерному, куль
турному, медицинскому, бы
товому обслуживанию тру
жеников нефтяного фронта. 
А пока на буровых ТУРБа 
не открыты даже центры 
общественно - политической 
работы, не решены вопросы 
обучения работающей мо
лодежи в условиях вахты.

И все-таки третий нефтя
ной район растет и разви
вается. Каждый день при
носит зримые перемены. 
Все это делается руками 
энтузиастов, умеющих пре
одолевать трудности роста. 
В районё хорошо известна 
буровая бригада А. И. Мар
чука из Томского управле
ния разведочного бурения, 
одного из инициаторов 
районного соревнования на
встречу XX V II съезду КПСС. 
Коллектив ежемесячно пе
ревыполняет планы проход
ки скважин, добивается пер
венства в районном сорев
новании.

Небольшой коллектив эк
сплуатационников Лугинец
кого промысла, оу.човоди- 
мый С. П. Кабгнооы.м, до
был с начала года больше 
40 тысяч тонн нефти. Не 
так уж и много з  масшта
бах объединения, но ведь 
без этих тонн «Томскнефть»

не вьшолняла бы своих со
циалистических обяза
тельств!

В ГШК-156 треста «Томск- 
■промстрой», возводящей го
род Кедровый, складывается 
крепкая бригада отделочни
ков, которую возглавляет 
В. С. Шарф. Качество их 
работы не уступает лучшим 
образцам, которые может 
найти область.

Каждый, кто трудится на 
нефтяных объектах Пара
бельского района, чувствует 
гордость от причастности 
к большим делам. У боль
шинства живущих в райо
не одно желание — поско
рее претворить в жизнь на- 
.меченное. И все же бывают 
ситуации, когда слова ока
зываются громче, нежели 
дела. Вот пример. С боль
шими трудностями решался 
вопрос о создании треста 
на строительстве Кедрового. 
И вот теперь вместо перво
начальных восьми милли
онов рублей капиталь
ных вложений заказчик 
отпускает на 1986 год толь
ко четыре миллиона, что 
под силу существующей 
ПМК. Под вопросом сама 
организация треста. Не из
жито еще чувство «времен
ности», не налажено хозяй
ское отношение ко всему, 
что окружает строителей, 
нефтяников. С безответст- 
1Ввннастью, разгильдяйством 
необходимо вести беспощад
ную борьбу.

Пленум Парабельского 
райкома КПСС можно срав
нить с большим советом пе
ред большим наступлением. 
На нем црисутствовали ру
ководители многих промы
шленных отраслей области. 
Разговор получился обстоя
тельным и предельно дело
вым. С этого разговора мо
жно начинать отсчет боль
шой парабельской нефти.

В. ПАЛИНОВ.

"

Архитекторы
с каждым годом все 

больше хорошОет и 
блатоуст р а и в а е т с я  
Томск. Появляются но
вые микрорайоны, ра* 
стут этажи новостро
ек. Проектирование 
комплексной, гармо
ничной застройки жи. 
лья и соцкультбыта 
областного города — 
сложная, но почетная 
работа специалистов 
института «Томск- 
гражданпроект».

НА СНИМКАХ: три 
года в архитектурно
конструкторской мас
терской № 2 трудятся 
вместе Тамара Пет* 
ровна Есина и Сергей 
Аркадьевич Ильин. Их 
тема—разработка про
ектов жилых микро
районов Каштака и на 
Иркутском тракте; та
ким видится, пока еще 
на макете, один из за
страиваемых микро
районов города.

Фото Н. Потапова.

X .

к земле —  по-тюменски!

в О Д И Н О Ч ЕС ТВ Е
остались на полях кожевниковские мелиораторы

Возвращаясь 
к напечатанному осле повторной жалобы

в  какую iCTopoHy от Кожевникова ни поедешь, везде 
увидишь одну и ту же картину. И полямито не назо
вешь эти узенькие полоски свободной от леса земли, на 
которых ухитряются земледельцы выращивать рожь, 
пшеницу, овес. Хлебные полянки... Ну а уж где и встре
тишь поле, так оно испещрено колками, одиноко стоя, 
щими деревьями. А сколько низин, в которых ни одно
му комбайну не подобрать колосья. И невольно думаешь: 
неужели мы не в силах освободить пашню от таких ро
димых пятен, или мы такие щедрые, что свободно 
раскидываемся тысячами гектаров зёмли, тысячами тонн 
зерна?..

Ньшешний год должен 
был стать переломным в 
освоении и улучшении зе
мель. Пов1се;местно в области 
по примеру тюменцев были 
созданы целинные отряды. 
Появились такие и в нашем 
■районе. Семи совхозам 
(«Авангарду», «Елгайскому», 
«Дубровскому», «Заветам Ле
нина», «Кожевниковскаму» 
«Смене», «Ниве») были дове
дены задания по вводу но
вых земель. По этой про
грамме к концу года кожев- 
никовская нива должна бы
ла прирасти на 1.835 гекта
ров. Конечно же, одна из 
главных ролей в этом деле 
отводилась мелиораторам, 
СУ ПМК-5. Мы должны бы
ли помогать целинным отря
дам совхозов техникой, по
делиться с механизаторами 
хозяйств опытом в раскор
чевке колков.

Нашему участку такой 
характер работ был даже 
выгоден, ибо мы стали за
ниматься не сплошной рас
корчевкой леса . в таежной 
глуши, а улучшением кон
фигурации полей. Это менее 
трудоемко и более эффек
тивно. Тюменский опыт 
вдохновил, и в начале лета 
бригада Н. К. Новика вы
шла на поля совхоза «Ко- 
жевниковский». Вначале 
стро'ительный учасюк рабо
тал рука об руку с целин
ным отрядом хозяйства. За
кончили сводку леса, и вот, 
когда мы должны были пе
рейти на поля других хо
зяйств, исчез целинный от
ряд. Корчевку пней, захо
ронение корчей, засыпку 
колков грунтом — все это 
мелиораторы делали в оди
ночестве. Совет РАЛО не 
только не принял мер по 
восстановлению целинного 
отряда, а даже, наоборот, 
поддержал администрацию 
хозяйства и обязал нас все 
делать одним.

Сейчас нас в районе хва
лят; мол, какое поле заме
чательное сделали — любо- 
дорого посмотреть. Поле об
разцово - показательное.

единственное такое в райо
не. Почти все лето участок 
потратил на эти работы. На 
210- гектарах улучшили кон
фигурацию полей. Но ведь 
это лишь малая толика 
того, что мы должны 
были и могли бы сделать, 
работая вместе с хозяйст
вом. Другие совхозы оста
лись без нашей помощи, а 
сами не отважились на ак
тивные действия по расши
рению нивы.

Пока в районе создан 
лишь второй целинный от
ряд после coBXOiaa «Кожев- 
никовский». В «Дубровском». 
В нем должны работать 
пять механизаторов. Есть и 
начальник отряда — В. Н. 
Серебрянников. Но сейчас 
на вспашке раскорчеванных 
в прошлом году мелиорато
рами земель работает один 
тракторист В. Н. Тогущаков. 
Он обрабатывает почву ди
сковыми боронами. Сам 
тракторист говорит; «Что па
хал, а что нет». По-хороше
му здешнюю землю надо 
было вначале вспахать спе
циальным плугом, который, 
кстати, мы передали отряду, 
а только потом браться за 
бороны. Остальные дубров
ские целинники заняты на 
других работах; один меха
низатор ремонтирует дорогу, 
остальные поднимают зябь.

Руководителей совхоза 
можно понять. На полях — 
уборочная. Но если подхо
дить с такими мерками к 
освоению новых земель, то 
и впредь пашня будет при
растать черепашьими тем
пами. В теплое время на 
лугах, на полях всегда ав
рал. Директорам совхозов, 
руководителям РАНО не ме
шало бы усвоить, что це
линный отряд должен рабо
тать только по прямому на
значению: осваивать новые 
(земли, улучшать конфигу
рацию полей. Иначе мы не 
сможем никогда добиться 
результата, достигнутого в 
Тюменской области.

За во'семь месяцев годо
вая программа по культур- 
техвике Кожевниковак1им

РАНО выполнена на 33 про
цента, а по освоению новых 
земельных угодий — на 11 
процентов. Есть опасение, 
что район так и не справит
ся с ней. Томичи же выпол
нили уже все свои задания. 
Когда об этом заходит речь, 
то кожевниковские дирек- 
тсра совхозов приводят 
контраргумент: нашли с чем 
сравнивать; в ТомскогМ рай
оне такие мощные партне
ры, а у нас один участочек 
мелиораторов, нет даже сво
ей ПМК. Отчасти они пра
вы. На мой взгляд, это то
же несправедливо. В Криво- 
шеине расположена ПМК 
«Союзтомекмелиорации», а в 
самом земледельческом рай
оне области таковой нет.

У нас есть отличная база 
для передвижкой механизи
рованной колонны. Хорошая 
контора, котельная, теплые 
гаражи, мастерская. Мы 
много строим жилья. 150 
квартир обслуживает наш 
участок, а в СУ работают 
только 73 человека. Можем 
еще больше строить, но мы 
в этом не заинтересованы: 
квартиры все равно отходят 
другим организациям. По 
Существу наша организация 
превратилась во второй ком- 
хоз. Львиную долю всех за
бот кожевниковских мелио
раторов составляет обслужи
вание жилых и бытовыхпо- 
'Мещений. Если бы зшравле- 
ние ко'ммунального хозяйст
ва освободило нас от них, то, 
естественно, участок увели
чил бы объем работ по улу
чшению структуры земель
ных угодий.

Хочу еще подчеркнуть: в 
любом случае м̂ х должны не 
в  одиночку раскорчевывать 
и засыпать все колки, вы
равнивать выбохшы и низи
ны, а вместе с совхозами. 
Ведь, кроме этого, у участка 
есть своя производственная 
программа, в которую вхо
дят и разработка торфяных 
месторождений, и строитель
ство подъездных дорог к 
ним, и многое-многое дру
гое. В Томском районе еще 
потому хорошо осваиваются 
новые земли, что самое ак
тивное участие в  этом 
деле принимают хозяйства. 
На полную мощь работают 
там целинные отряды. Вот 
он — настоящий тюменский 
опыт в действии! А в Ко- 
жевниковском РАНО иска
зили саму суть передового 
начинания. Потому и нахо
дится сейчас годовая про
грамма освоения целины под 
угрозой срыва.

В. МАЦКЕВИЧ, 
начальник СУ ПМК-5.

ДЛЯ СОСЕДЕЙ-НЕФТЯНИКОВ
Полевые партии Томского 

треста инженернО-строитель- 
ных изысканий, которыми 
руководят М. М. Клепцов и 
О. В. Швачкев, собираются в 
эти дни в поле — в Тюмен

скую область. Им поручено 
в срочном порядке провести 
изыскания под строительст
во двух поселков геологов — 
Хоэдхнковского, в  районе 
Нижневартовхжа, и Бахилов-

сксто, в районе Нефтеюган
ска. Сроки поставлены жест
кие; изыскания должны 
быть завершены во втором 
квартале будущего года.

Ге(неральным проектиров
щиком Хох:ряковского высту
пает Ленгипрогор, Вахилов- 
окого — «Томсктраждаяпро- 
ект».

В. ФЕДОРОВ.

Более сорока человек под. 
писали жалобу, в которой 
речь шла о том, что затоп
ляет целый микрорайон — 
переулки Тихий, Добролюбо
ва, Чехова, Некрасова, ули
цу Севастопольскую. Об этом 
рассказала газетная публи
кация «Вода в дефиците и в 
избытке» 27 ноября прош
лого года,

■После ее появления председа
тель Леяинокото райисполкома 
Б. П. Пешков лично выехал на 
место. Меры оперативно были 
приняты, аварийная ситуация 
устранена.

iHo вот, спустя почти год, — но
вое письмо. На этот раз его под
писали 134 жильца с переулка 
Тихого.

«Руководители мебельного ком
бината утверждают, что дренаж
ная канава силами этого пред
приятия чистилась год или два 
тому назад, — говорится в пись
ме. — Может, по их документам 
так и значится, но действитель
но дренажи не чищены 15—16 
лет. Не выполняет своих обеща
ний и директор Ленинского комби
ната ^агоустройства А. Т. Анд
реев. Вели и делают ремотт, то 
поверхностный. И если раньше 
вода заливала только веецрй, то 
в последние 3—5 лет она практи
чески не уходит».

Обследование на месте подтвер
дило правоту авторов письма. В 
подполье многих домов вода даже 
в сухую погоду. Некоторые жиль

цы стараются ^рзбавиться от нее, 
бетонируя фундамент или отка
чивая воду сойтвенными насоса
ми. Она появляется вновь.

Директора Ленинского комбина
та благоустройства А. Т. Андре
ева я застал в кабинете предсе
дателя райисполкома Б. П. Пеш
кова. Оба помнили о прошгоотод- 
яей публикации.

А. Т. Андреев пытался заве- 
■рить, что порядок наведен всюду, 
вот, правда, в переулке Тихом до 
сих пор ничего не сделано: так
за н̂игм ведь закреплен мебель
ный комбинат...

Побывав на месте, я убедился,, 
что даже на тех улицах и пере
улках, которые т. Андреев счи
тая «своими», ничего не сделано. 
Если на Тихом дренажная кана
ва запущена донельзя, то и по 
соседству она заросла травой. А 
в результате под домом участника 
Великой Отечественной войны 
М. Г. Сайнакова, проживающего 
по ул. Чернышевского, 9, стоит во
да;̂  огород зарос камьшюм и болот
ной травой. Сырость и в доме 
А. А. Данкевич, проживающей не
подалеку. И что ни двор — та же 
безрадостная картина.

■Председатель Ленинского райис
полкома Б. П. Пешков ссылается 
на объективные причины. Могли 
бы капитально отремонтировать 
■дренаж, прокопав экскаватором 
во всю длину траншеи, но делать 
этого нельзя. 'Уровень воды в озе
ре, куда стекает вода, повышает
ся, и подземный ручей потечет, 
обратно. В поисках выхода рай-' 
исполком обращался к ученым.

Люди, естественно, не хотят ми
риться с бедами. В течение мно- 
■гих лет Ж'РггеЛ'И этих домов пи

шут жалобы в разлищгые инстан
ции с просьбой мелиорировать 
район Черемошников от Дальне- 
Ключевской до Большой Подгор
ной, где расположено несколько 
подземных озер, либо найти дру
гой выход из положения.

— В IV квартале предполагает
ся начать проектирование работ 
■по осушению Черемошников, — 
говорит и. о. директора конторы 
«Томеккоммунпроект» Н. А. Ко
тов.

Однако, как известно, от 
■гфоекта до объекта времени ухо
дит много. А что же сейчас?

— Побываем снова на месте, 
обязательно займемся жалобой, — 
заверил Б. П. Пешков.

Но, подумалось, в прошлом го
ду ответ был точно таким, одна
ко комбинат благоустройства не 
очшь расстарался. Да и мебель
ный комбинат ничего не сделал. 
■Правда, с этим на предприятии не 
согласны.

■Два заместителя генерального 
директора В. А. Андриенко и 
А. П. Зеленов настроены оптими
стично. Он̂ и приглашали вместе 
побывать на переулке Тихом, где 
«вов|сю работают пять парней 
!К1ом6ината». Но на месте при
шлось заместителям сконфузить
ся, потому что там не было никого. 
Комментарии оказались, как го
ворится, излишни. Замы пообе- ’ 
щали, что завтра выставят ' на 
объект целую бригаду...

Нельзя, однако, оставить без 
внимания и поведение домовла
дельцев. Микрорайон, о котором 
идет речь, — в основном индиви
дуальной застройки. Жители за-

60ТЛ.ИВО обихаживают свои дома, 
наводят порядок в усадьбах. Но 
■многие делают это, не заботясь об 
общих интересах. Вываливают за 
ограду все, что не нужно в хо
зяйстве. И попадают в дренаж
ную канаву картофельные очист
ки, чернозем, опилки от дров, 
заготавливаемых на зиму. Угово
рить все это убрать бывает не
просто, А ведь от этого тоже за
висит коллективное благополучие.

134 человека подписали жало
бу. Поистине недюжинными ор- 
ганизаторс(кими способностями 
обладая тот, кто ходил из двора 
во двор, собирая подписи. Како
го бы одобрения заслужил орга
низатор, если бы с такой же по
следовательностью привлекал он 
ОБОИХ соседей к субботнрисагМ и 
воскресникам для очистки дрена
жа! А уж техникой бы помогли 
предприятия. ‘ Ведь по решению 
местных Советов обязаи1ность со
держать в удовлетворительном со
стоянии тротуары и дренажи в 
пределах усадойы возлагается на 
самих жильцов.

Каков же выход из положения 
сегодня? Он в том, чтобы усилить 
обоюдную заинтересованность — 
самих ^жильцов и райисхюлкома, 
(Который бы Повысил требователь
ность к комбинату благоустрой, 
ства и мебельному комбинату. Не
сомненно, надо ускорить и проек
тирование работ по осушению 
■микрорайона. Это зависит от обл- 
комхоза.

И, П Е Т Р О В ,
машинист Завода КПД, 

наш неШт. корр,

Стахановец

Достойный наследник стахановских традиций — 
так уважительно говорят о рамщике с Томского ле
сопромышленного комбината Павле Георгиевиче Не- 
колюке.

И действительно, нельзя пройти равнодушно 
мимо его операторского пульта: красиво, четко и
уверенно управляется он, словно священнодейст
вует на своем рабочем месте. Только что перед гла
зами находился солидный сосновый ствол, и вдруг 
через какое-то мгновение он превращается в ровные 
белые ленты распиленных тесин. А на потоке уже 
следующий сортимент...

'Свое искусство лесопиления Павел Георгиевич 
демонстрир|рвал недавно в Архангельске, где прохо- 
дали Всесонэзные соревнования лесопильщиков. 
Третье призовое место — та(КОв отрадный итог на
шего земля1ка.

М. ГЛАДУШ.
____  Фото автора.

Горизонты науки и техники

Работой скважины 
управляет «Ритм»
в Академии наук Азер

байджанской ССР /разрабо
тана оригинальная система 
управления насосами неф
тяных скважин. Ее приме
нение в два-три раза 
уменьшает износ нефтедо
бывающего оборудования.

В начальной стадии раз
работки богатого месторож
дения нефть из скважины 
бьет фонтаном. Но прихо
дит время, когда ее нужно 
качать насосами. Причем 
добыча идет и днем, и но
чью, а скважины малой 
проиэво'дительности напол
няются нефтью пери01диче- 
ски, порою на несколько 
часов в сутки. Как же опре
делить время их продуктив
ной работы? В какой мо
мент нужно включить на
сос, чтобы он не работал 
вхолостую?

Оригинальное решение 
этой проблемы предложили 
азербайджанские специалис
ты. Вот что ^)аосказывает 
Октай Нусратов, главный 
инженер специального кон- 
структоракого бюро Инсти
тута кибернет.И|К1и Академии 
наук Азербайджанской ССР, 
кандидат технических наук:

— Специалисты нашего 
института разработали сис
тему управления насосами 
скважин, в основе которой 
-— регулятор «Ритм-3». В 
комплексе с другой элект
ронной аппаратурой он мо
жет эффективно управлять 
малодебитными скваж1ина- 
ми, разбросанными на боль
шой территории. Обычно 
это делалось с центрально
го пульта управления, ког
да диспетчер включал и вы
ключал насосы по опреде
ленному графику. При этом 
выбрать оптимальный ре
жим работы скважины не
просто.

«Ритм-3» как бы задает 
нужный ритм работы неф
тяного насоса. Внешне он 
чем-то похож на колодезно
го журавля. Да и принцип 
действия штангового ПО'̂
гружного насоса, широко
применяемого на малоде
битных скважинах, такой 
же. На стальном балансире- 
качалке укреплен металли
ческий стержень, спускае
мый в скважину. На конце 
— всасывающий клапан.

Балансир насоса приво
дится в  движение электро
мотором. Он достаточно

мощный, чтобы Качать 
нефть с большой глубины. 
Понятно, и расход электро, 
энергии у него значитель
ный. Сакратить его как раз 
и поможет электронный ре
гулятор «Ритм-3». Он состо
ит из блока управления и 
датчика, который следит за 
усилием, прилагаемым к 
штанге насоса. Как только 
оно станет меньше заданно
го (это свидетельствует о 
том, что нефть не поступает 
на поверхность), датчик мо
ментально посылает сигнал 
в микрокомпьютер блока уп
равления, насос отключает
ся. Вновь он заработает по 
программе, которая задает
ся микрокомпьютером «Рит
ма».

Новый регулятор прост в 
обслуживании и удойн в 
работе. Он не требует час
тых осмотров и ремонтов. 
Еще одно его преимущество 
— универсальность. Он мо
жет управлять и одним на
сосом, и несколькими, а ес
ли регуляторы объединить 
в едиизто сеть, получится 
З'втоматизированная система 
уктрав/ления нефтедобычей. 
Испытания «Ритма» показа
ли его высокую эффектив
ность. Экономический эф. 
фект от использования ре
гулятора только на одной 
скважине — около тысячи
рублей.

Ф. ДАНИЛОВСКИЙ.
(АПН).
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ВСЕ НАЧАЛОСЬ 
С П О И С К А

Несколько лет назад быв
ший командир роты раз
ведчиков 149-й отдельной 
стрелковой бригады, а позд
нее 92-й гвардейской Кри
ворожской Крашознамен- 
ной стрелковой дивизии, 
Наумов Николай Прокопье
вич пришел к директору 
школы № 6 г. Шелехова 
Иркутской области и по
просил помочь в розыске 
однополчан. Ребят в этом 
поиске направляла препо
даватель Майя Михайлов
на Кулеобакина. За не
сколько лет красные следо
пыты написали более четы
рех тысяч писем в разные 
концы Советского Союза, 
разыскали 560 фронтовиков, 
воевавших в дивизии.

Немного истории. . Свою 
родословную эта прослав
ленная дивизия ведет из 
Томской и Свердловской 
областей.

В начале войны в нашей 
области была сформирова
на 149-я отдельная стрелко
вая бригада. 23 августа 
1942 года, ее направили 
под Сталинград с задачей 
отбросить части противни
ка, которые прорвались у 
поселков Рынок и Спарта- 
новка к берегам Волги и 
подошли очень близко к 
тракторному заводу.

Всю ночь сибиряки гото
вились к первому сраже
нию. Когда наступил pacj 
свет, бригада завязала бой 
с гитлеровцами. Враг был 
отброшен на расстояние 
3—5 километров от трак

торного завода, оставив на 
поле боя до 500 солдат и 
офицеров и до 10 танков. 
Но и мы понесли немалые 
потери.

В  сентябре противник, 
имея значительное превос
ходство в людях и танках, 
снова оттеснил бригаду к 
поселку Спартановка и к 
тракторному заводу. А в ок
тябре мы вместе с другими 
соединениями оказались от
резанными от основных сил 
62-й армии в районе реки 
Мечетки. Несмотря на труд
ности в снабжении боеггри- 
пасами и продовольствием, 
воины-сибиряки героически 
сдерживали натиск против
ника. Они отвлекли на се
бя большие силы гитлеров
цев и до конца битвы на 
Волге не сдали своих пози
ций.

В октябре 1942 года была 
направлена на южную ок
раину Сталинграда, в рай
он Бекетояки, и 93-я стрел
ковая бригада морской пе
хоты «из уральцев, сформи
рованная в Свердловской 
области. Переправившись 
через Волгу, она с ходу всту
пила в бой. В первый же 
день фашисты восемь раз 
пытались контратаками от
бросить «черных чертей» 
(так называли моряков гит
леровцы) с занятых ими 
рубежей, но моряки высто
яли, а затем умелым ма
невром отбили у врага за 
хваченную им ранее очень 
важную в стратегическом 
отношении высоту 95,5.

Сколько ни обстреливали из 
орудий, сколько ни бомбили 
немцы эту высоту, сколько 
ни атаковали, моряки ни на 
шаг не отступили.

За мужество и отвагу 
бойцов и командиров брига
ду переименовали в 12-ю 
гвардейскую.

После Сталинградской би
твы из этих двух бригад и 
бьиа сформирована 92-я 
гвардейская стрелковая ди
визия, которая 7 июля 1943 
года вступила в бой на Кур
ской дуге, потом освобожда
ла земли Харьковской, Пол
тавской, Днепропетровской 
областей, форсировала Днепр 
и Днестр. За освобождение 
города Кривой Рог ей при
своено почетное наименова
ние Криворожской. В сен
тябре 1944 года мы участ
вовали в боях по окруже
нию и уничтожению ясско- 
кишиневской группировки 
противника, а затем осво
бождали села и города Ру
мынии и Болгарии. Войну 
дивизия закончила на бол
гаро-турецкой границе.

Тысячи воинов дивизии 
отличились в  боях мужест
вом и отвагой. 2.259 солдат 
и офицеров награждены ор
денами, 48 удостоены зва
ния Героя Советского Сою
за, половина из них — по
смертно.

Прошло сорок лет, как 
отгремели последние залпы 
войны. И вот фронтовики- 
однополчане собрались на 
свою первую встречу в го
роде Шелехове. Приехали

ветераны с Дальнего Восто
ка, Алтая, из Томска, 
Омска, Красноярска, Моск
вы и других областей и го
родов.

Радушно нас принимали 
жители города Шелехова. 
Мы побьшали в гостях у 
рабочих кабельного, алюми
ниевого, трактороремонтного 
и других заводов. В горко
ме партии состоялась бесе
да с руководителями горо
да, с партийным активом. 
В доме отдьгха «Голубые 
ели», где нас разместили, 
встретились с красными 
следопытами. Затем ребята 
пригласили нас в школь, 
ный музей боевой славы. 
Здесь собрано очень много 
экспонатов о 92-й дивизии.

Ветераны ггровели уроки 
мужества в гггколах, побы
вали в поселке Чистые Клю
чи, были приглашены на 
слет отличников учебы и 
активистов-обгцественников, 
)яроходивший тк>д лозун
гом «Мы помним ленин
ский завет: без знаний ком
мунизма нет».

На нас, ветеранов, встре
ча произвела глубокое впе
чатление: она была волную- 
гцей, трогательной, содержа
тельной. Надеемся, что 
встреча послужит дальней
шему улучшению всей во
енно-патриотической работы 
в городе.

В. ПРОСКУРИН, 
председатель совета ве
теранов 149-й отдельной 

стрелковой бригады.
г. Томск.

Мастерица

Л  ■ ш

Эту доброжелательную женгцину в Стрежевском ком
бинате ■ бытового обслуживания знают все. Четырнадцать 
лет трудится здесь швеей Валентина Николаевна Кузь
мина. Тонкостям своей профессии обучила она многих 
молодых работниц. Почти 40 лет Валентина Николаевна 
за швейной машинкой. Трудно посчитать, сколько плать. 
ев сшила она для женнцгн. «Главное, <— говорит' она, — 
чтобы наши стрежевчанки были всегда красиво одеты».

Фото Н. Лесникова.

Э КОНОМИЯ, 
чительность.

бережливость, ра. 
Слова эти давно 

вошли в наш лексикон. Все 
большую значимость приобретают 
они в последнее время. Про
блемы, связанные с  ними, — краеуголь
ный камень экономической политики 
партии, дело миллионов советских лю
дей. И .дело каждого.

В  почте редакции — едва ли не са
мом чутком барометре общественного 
мнения — все чаще встречаются пись
ма, посвященные рациональному ис
пользованию вторичного сырья. Читате
лей возмущают инертность одних хо
зяйственников, словословие по поводу 
рачительности других, равнодушие 
третьих...

Ксть и откровенно гюлемичные пись
ма, с предельным сгущением красок 
(«Товарищи дорогие! Да что же это мы 
за человека воспитали: никому ничего 
не надо! Все готовы бросать, ломать, 
жечь, курочить. Никакой хозяйственно
сти! Никакой рачительности!..»), есть и 
этакое безверие («Все призывы да при
зывы, ,а что толку? На одно написание 
лозунгов По экономии уже столько за
трачено л средств, и энергии, и време
ни!»). Но если заглянуть вглубь — что 
движет этими людьми, сотнями и (не 
будем бояться в данном случае преуве
личения)' тысячами им подобных? Забо
та о государственном подходе к делу, 
невозможность спокойно созерцать во
пиющую бесхозяйственность.

В человеке всегда, изначально зало
жен этот импульс бережливости. И

жизненный опыт подсказывает нам, что 
едва ли не у каждого томича я квар
тире найдется укромный уголок, где он 
складывает отслужившие свой срок ве
щи. И не только у конкретного томича, 
но и у целых предприятий. Конечно, 
многие вещи и выбрасываются в  мусо- 
р<шровод, ца .свалку. /ВыбР|асываются, 
пожалуй, даже чаще, чем хранятся. Но 
почему? А потому, ч1го, когда предста
вишь всю сложность, ГДЕ? КОГДА? 
КХО? у меня может забрать все это так 
называемое вторичное сырье, сразу 
возникает чувство безнадежности.

Вывод отсюда один: выход этой бе
режливости, этой рачительности, что за
ложены и воспитываются в человеке, 
надо организовывать. Надо предельно 
упрощать возможность для человека 
проявить эту хозяйственность, . эту 
экономичность.

в  разговоре за «круглым столом» уча
ствуют сегодня директор томского пред
приятия «Вторчермет» Г. С. БУЛДИН, 
дирюктор томского производственно-за
готовительного предприятия треста «Но- 
восибвторсырье» А. Н. СУХУШИН, стар, 
ший товаровед отдела вторичного сырья 
облпотребсоюза А. П. ПОПОВ, началь
ник Томского цеха кузбасского управле
ния «Вторцветмет» Е. Н. ОРЛОВ, журна
листы редакции. Тема разговора—как в 
Томской области реализуется призыв 
партии максимально использовать в на. 
роевом хозяйстве вторичное сырье? Что 
необходимо сделать, чтобы поднять эту 
работ'у на должный уровень?

— Что касается фотогра
фий, так сказать, фиксации, 
на это у нас есть соответ
ствующая установка, данная 
свыше. А вот, чтобы через 
областную газету... У нас 
ведь ВПО «Вторчермет»...

—  Однако любую установку 
надо дополнять еще и инициа
тивой. А ведь многое из того, 
что когда-то было в арсенале 
«Вторчермета», прочно забы
то. Те же плакаты, что выпус
кались типографским способом 
лет 15 назад. Даже листовки 
разбрасывались с самолетов, 
призывающие к сбору метал- 
лолома...

— Совершенно верно. Уст
раивали субботники, воскрес
ники... В вопросах пропаган
ды мы явно не дорабатыва
ем. Но ведь и обком комсо
мола нас не поддерживает. 
Несколько раз мы пытались 
обратиться туда  ̂ поддержки 
— никакой. А нам самим не 
под силу...

—  Хотя вы и располагаете 
для этих целей средствами.

— Деньги у нас на пропа
ганду есть. Много. Но надо 
все это организовать...

—  До сих пор наш разговор 
касался в основном промыш
ленных предприятий, крупных 
хозяйств, где выявить принад
лежность лома просто. А как 
быть с ломом, тан, сказать, 
бесхозным?

местности больше энергии, то 
есть мобилизовать их? То ка
кой бы надо план вам по это
му лому? Чтобы лошпк у час 
в дело отслужившие свой век 
комбайны за деревнями? Что
бы из травы начали выдерги
вать металлолом?..

— Я думаю, побольше 
400 тонн...

Г. С. БУЛДИН: — Тысяч 5.
—  Вот тогда бы мы очисти

ли область. И лога, и откосы, 
и овраги...

А. П. ПОПОВ: — Конечно, 
вое мы не собираем...

—  Ведь как получается: че
ловек подержал, подержал у 
себя и выбросил. почему? 
Да потому, что альтернативы- 
то у него просто не было. Ло
зунги он читал, слышал: «Ка
ждый грамм металла —  в де
ло! Сдавай металлолом!» Но 
ведь это же надо, чтобы в 
нужный момент, в нужном 
месте- выполнил заготовитель 
из потребкооперации нужную 
работу. Как работает предпри
имчивость?

— Каждый заготовитель 
имеет план.

—  И как он его выполняет? 
Ездит по дворам, собирает...

Г. С. БУЛДИН: — Никто 
там по дворам не ездит. По
грузили в школе металлолом, 
привезли на наш участок. 
Сдали. Записал это загото
витель себе — вот и вся тех
нология.

—  Оказывается, планом мо
жно подменить работу. Задачу

— Есть и другие сущест
венные резервы. Если, напри, 
мер, в сельской местности сбор 
цветного лома от населения 
организован, то в городах 
области он оставляет ж е
лать, мягко говоря, много 
лучшего. А ресурсы этого 
лсма сейчас именно в горо
дах, весьма оснащенных бы
товыми металлоемкими изде
лиями. Собрать же цветной 
лом мы здесь от населения 
не можем. «Вторсырье» этим 
упорно не занимается.

—  Что значит «не занима
ется»: отказывают в прнеме, 
не агитируют за прием?

— На эти вопросы, думаю, 
лучше ответит Анатолий Ни
колаевич. Видимо, нужна 
еще большая заинтересован
ность ломосдатчиков,

—  А  как ее поднять, Евге
ний Николаевич?

— Вот' такой пример. Ко
гда я пришел работать в 
эту систему, в 1978 году, за 
интересовался, почему вы
брасываются аккумуляторы? 
Мы обратились в управление 
торговли: давайте требовать 
от всех, желающих купить 
аккумуляторы, чтобы они 
сдали старые. В управлении 
заявили, что, это, мол, не

«Круглый стол» «Красного знамени»

г, с. БУЛДИН:—̂ Г̂оворить 
О важно сти вторичного сырья, 
и в частности металлолома, 
мне, как металлургу, прихо
дится 'ДОВОЛЬНО часто. Сталь 
из лома получается значи
тельно качественнее, она во 
много раз дешевле, чем из 
руды. Осуществив широкую 
вторичную переработку ло
ма, мы могли бы снять ост
роту дефицита металла в 

*  целом по стране.
Возьмем машинный чугун. 

На чугунном ломе работают 
у нас «Сибэлектромотор», 
ТЭМЗ, другие предприятия. 
Однако даже их не обеспе- 
Ч1и1вает область столь нуж
ным ломом.

—  А есть ли возможность 
для этого?

— Безусловно. Но на мно
гих предприятиях сбору 
металлолома не придается 
должного значения. Тот же 
чугун отправляют за преде
лы области вместе со сталью, 
без сортировки. В должни
ках по легированному ло
му (а цена его достигает по--

г  лутора и более тысяч рублей 
за тонну, тогда как обычный 
лом стоит 26,3 рубля) ходят 
ТЭМЗ, «Сибэлектромотор», 
электротехнический завод, 
«Сельхозтехника».

Однако в целом сдача ло
ма постоянно растет. Если в 
1950 году томичи имели план 
по сдаче металлолома 18 ты
сяч тонн, то в этом году — 
уже 175 тысяч. По нашим 
меркам, рост достигнут боль
шой.

—  «По нашим» надо пони
мать по ведомственным? Рост 
ростом, ну, а если по большо
му счету: каковы реальные
наши возможности? Наши ре
сурсы вторичного металличе- 
сного сырья? Потенциал обла
сти?

— Порядка 230 тысяч тонн:
в год.

—  Значит, томичи могут в 
принципе дополнительно да
вать народному хозяйству 
страны по. 75 тысяч тонн лома 
черных металлов ежегодно?

— Но ведь планы предпри
ятиям даем не мы. Мы к их 
планированию не имеем ни
какого отношения, Планиру
ют предприятиям, организа- 
циям их министерства, ве
домства.

—  Опять все те же «ведом
ства». Но ведь ваша фирма, 
Георгий Сидорович, в данном 
случае выступает нак пред-

I приятие внеБедомственное. А  
по существу —  надведомст- 
венное. Разве не так? Или до' 
«Н АД» еще не доросли? Не- 
слиигном ли тогда сужаются 
функции «Вторчермета»? Су
ществуют, конечно, и ведом- 

поня-

Р А Ч И ТЕЛ Ь Н О С ТЬ  Н А Д О ... ОРГАНИЗОВЫ ВАТЬ

ства. Но
и

есть и такое 
тие« как государственный под-' 
ход..ь  ̂ ^

— Да эти предгтр^вятия хо

тя бы довед€нные-то планы 
<вьшолняли‘ А НГО касаегся 
госу даре г-ВсН'НОсти, так ведь 
М ы  выступаем и как караю- 
ш,ии ирган. л а  тысячи 
р^олей предъявили шгра- 
ipuB 11редпрйЯ1'ял.м только 
нынче, х^треж-евское 
уплатило уже, например, 
хо,'̂  гы̂ Я'ч?и руолей, АУасюган- 
С'кое — 1%% Ааргасокскии 
ле1;опромыш г̂е'Н'НыИ комби- 
ньт' — тысячи. Э̂ г̂о, так 
ч-казать, во-П14г»1ель1аая сто
рона.

—  Кстати, что касается вос- 
питакия. А  сколько уплатили 
руководители, люди, отвечаю
щие за сдачу лома на этих 
|.редоринтиях.

— ьты штрафуем предпри
ятие, а не егэ раооти'ико:а. 
щиределяют ьину люДей дру
гие орх'аны, ве «Ьторчер- 
мет». д а м трудно в нашей 
обдали взять лом. Очень 
трудно. о..ооенно в нефтя
ной, газовой, лесной про
мышленности. Дороти, боло
та...

—  Не слишком ли мы дра
матизирует ситуацию, ссыла
ясь на природные условия: 
ьедь тот т е  .юдшипнииовыи 
завод в Томсне уплатил уже 
нынче 3,, тысячи рублей 
штрафа, м снолоко простаива
ют под раз1рузнои Ьарми с 
ломом, (.рошедшие пуТо и со
тни и тысячи нилометроа. в 
Гомсном речном порту: И та
кая картина из года в год. 
Разве не может «ьторчермет» 
из1иенить ее, воздействовать 
иолее эффективно:

— Пока, к сожалению, нет.
—  Но ведь такое положение, 

согласитесь, Георгий Сидоро
вич, нельзя считать нормаль
ным.

— Нельзя, Как и то, что 
приходится подстраиваться 
под арнгмию поставщиков. 
То мы раодгаем «с колес», 
то лом идет потоком, след
ствие чего—тгростои машин 
под разгрузкой, А ведь до
говоры с предприятиями за 
ключаем на помесячную 
сдачу.

—  Вывод: преппрнятия за
нимаются амншиюяомом, так 
сказать, в еявоедное от основ
ной работы вревш. А  ее, эту 
работу, надо 1Л | т е с т и  в раз
ряд абсолютно обязательных 
проиэводственнърс операций.

— совершенно верно.
—  Однако, Георгии Сидоро

вич, многие хозяйственники 
жалуются, что не на чем вы
возить лом. Особенно из рай
онов.

— И тем не менее из тех

же самых районов — если не 
половина, то уж треть точно 
— автотранспорт -в город 
идет порожняком. Не хотят 
водители брать лом. А ведь 
и в Кривошеине, и в Жуко
ве, Кожевникове, Колпаше- 
ве—да везде, где существу
ют наши участки, погрузка 
механизиро'вана, хлопот ни
каких.

—  Георгий Сидорович, вот 
вы то и дело говорите, что хо
зяйственные руководители пре- 
не0|регают, недооценивают, шо
феры не хотят. Но ведь ког
да не хочешь делать какую- 
то работу, значит, ее как- 
то невыгодно делать. Может 
быть, здесь и «зарыта соба
ка»? Как выглядит эта пробле
ма с точки зрения экономиче
ского стнмулИ|ровання? Рабо
тает ли здесь, так сказать, 
только лозунг, или, сдавая ме
таллолом, имеешь прямую вы
году?

— Кроме того, что мы пла
тим предприятиям за сам 
лом, «Вторчермет» возмеща
ет им и все транспортные 
расходы. Опять же хозяйст
венные руководители имеют 
право в зависимости от вы
полнения плана сдачи метал
лолома плаггить премии тем 
своим работникам, которые 
занимаются сбором, перера
боткой и отгрузкой лома.

—  Выходит: решены вопро-. 
сы и оплаты, и доставки, и 
премирования. Чем же объяс
нить тогда столь грустные 
картины?

— Формы разъяснения и 
понуждения мы должны вы
рабатывать, конечно, сами. 
Сейчас, например, в поезд
ках по районам мы обяза
тельно фотографируем клад
бища техники, свалки ло
ма. Направляем записки в 
райисполкомы, в комитеты 
народного контроля.

—  И ecito ли 'ОТ них толк, 
от этих записок?

— Положение в лучшую 
сторону несколько измени
лось...

—  «Несколько» с е г о д н я  
уже не устраивает. Это не тот 
подход. А почему бы не да
вать ваши снимки в газету, 
называя конкретные адреса 
бесхозяйственности? То есть 
придать фантам расточитель
ности широкую огласку, на 
всю область, не заиьтаясь ни 
регионально, ни ведомствен
но?

—У  нас такого материала 
очень много..

—  Но почему же мы его 
тогда не используем?

— Если это бытовой лом ‘ 
— им занимается «Втор
сырье», Если это в дерев
не бытовой лом — потреб
союз. А если лежит, скажем, 

понтон, где-то в кустах за
росший (как, например, па
роход в районе Тахтамьппе- 
ва, принадлежавший ранее 
«Облгазу» и который теперь 
от него отказывается; или 
затопленные баржи у Том
ского речпорта и мясоком-. 
бината, хозяев которых те
перь и не найдешь), то 
есть бесхозный промыш
ленный лом, — им дол- 
Ж1НЫ заниматься райгорком- 
хозы, которым также дово
дится план по сдаче лома. 
Отвалы, свалки ч- это забо
та коммунального хозяйства.

—  Пока в поле нашего зре
ния были преимущественно те 
хозяйственники, которые мо
гут и должны (хотя бы в си
лу до1>еденных до их пред
приятий и организаций пла
нов) осуществлять сдачу вто
ричного сырья для мартенов, 
но которые по тем или иным 
причинам в достаточной мере 
этого не делают. А какова 
связь между отдельным инди
видуумом и системой вторсы
рья?

А. П. ПОПОВ: — Нам, по
требкооперации, тоже дово
дится план по вторсырью, в 
том числе план по бытово
му лому, который Мы заби
раем по деревням у насе- 
лен'ия: чугунки, кастрюли
я  т. п. Заготовить бы
тового лома мы должны 
нынче 400 тоня. И этот план 
уже выполнен. За 8 месяцев.

—  400 тонн по всей нашей
области? ,

— По всей области.
—  И как, Андрей Петрович, 

вы представляете это с точки 
зрения соотношения капли и 
моря?

— Ну, конечно, соревно
ваться с Георгием Сидоро- 
вичем по этому вопросу...

—  А  вам соревноваться не 
с ним надо. Главное-то— чтобы 
каждый грамм металла в 
дело. Насколько вы реализуе
те эту задачу по области?

— В OdHOBHOM полностью. 
Полностью реализуем.

—  То есть планы выполняе
те?

— Да. •
—  А если оценить ваш план 

с точки зрения, во-первых, ре
сурсной базы, во-вторых, не
обходимости придать загото

вителям вторсырья в сельской

—  собрать абсолютно весь 
металлолом —  можно подме
нить задачей выполнения пла
на. Потому что план не пре
дусматривает сбора всего ло
ма.

А. П. ПОПОВ: — Трудно 
предусмотреть.

—  А почему трудно? Почему 
в ГДР вовлекают до 90 про
центов вторичного сырья? А 
почему мы не можем: Может 
быть, с цветными металлами 
дело обстоит лучше?

Е. Н. ОРЛОВ: — Отрасли 
вторичной цветной метал
лургии и вторичной черной
— родственные. Задачи сто
ят одни перед нами, одина- 
кодые во многом и сложно
сти.

Одшако, что касается рабо
ты с предприятиями, карти
на у нас вырисовьшается по
лучше. За восемь месяцев 
только два района не спра
вились с планами сдачи ло
ма цветных металлов. Ос
тальные идут очень хорошо, 
и план по области выпол
няется на 111 процентов. За
дел создан порядка 700 тонн. 
Это наша месячная про
грамма.

—  Чем вызван столь рази
тельный контраст со «Втор- 
черметом»?

— Материальная заинтере
сованность наших ломосдат
чиков значительно большая. 
Тонна алюминия, например, 
стоит 300 рублей, медц — 
600...

—  Значит, все во «Втор- 
Цветмете» идет гладко? Резер
вы исчерпаны?

наша работа, мы этим воп
росом заниматься не будем. 
И все-таки мы ввели эту си
стему. Сейчас через станцию 
технического обслуживания 
собираем примерно 70—80 
тонн свинца. А раньше это
го ценного металла мы вооб
ще не видели. Он полностью 
выбрасывался.

Теперь человек, чтобы по
лучить новый аккумулятор, 
идет ищет старый. Да сейчас 
он его уже и не выбрасыва
ет. Знает, что без старого но
вый ему не дадут.

И это пока самый эффек
тивный путь.

—  А  как думаете вы, Ана
толий Николаевич? Ведь имен
но «Вторсырье» и облпотреб
союз призваны реализовать 
принцип рачительности и эко
номного подхода у отдельного 
человека, в частной жизни, 
так сказать.

А. Н. СУХУШИН: — Идея 
с аккумуляторами хорошая. 
Но для «ас неприемлемая.

—  Значит, нужны СВОИ 
идеи. Любое дело хорошо, ког
да оно основывается на здо
ровом интересе, инициативе 
исполнителей. Нужен поиск.

— Пока ищем площади под 
стационарные приемные 
пункты-магазины «Втор
сырья».

—  Не слишком ли традици
онный путь? А как с опытом 
многих городов по поводу 
встречной продажи за сдачу 
вторсырья? Как организованы 
поездки ваших заготовителей 
по микрорайонам города?

— Пока по этим вопросам 
мы недорабатываем...

Как видим, работа по вовлечению вторичных ресурсов 
в народное хозяйство в  лбласти ведется. Но в таких слу
чаях принято говорить «определенная работа». По сегод
няшним требованиям — явно недостаточная. Способст
вуют этому и несовершенство планирования, и веразво- 
ротливость, инертность служб, заготавливающих вторич
ное металлическое сырье. Надо перестраиваться в этой 
работе. И перестраиваться немедленно. Только по пути 
рачительного хозяйствования можно эффективно двигать 
научно-технический прогресс, добиваться ощутимых ус
пехов в ускорении социально-экономического развития 
общества. И, думается, участники «круглого стола», ру
ководители государствевных организаций сделали для се
бя правильные выводы. Главное сейчас—от осознания, от 
слов перейти к  делу. А редакция, в свою очередь, берет 
эти вопросы под постоянный и пристальный .контроль.

>fi *
Следующий «круглый стол» «Красного знамени» будет 

посвящен вопросам вовлечения других видов вторичного 
сырья—текстиля, макулатуры, стеклопосуды, стеклобоя.

Материалы «круглого стола» подготовил
В. ИВАНОВ.

Е ж д у н а р о д н э я

н я » о р м а ц и я
'

Е П О Р Т Е Р Ы  Т А С С  с о о Е ш ж ^ а ю т

в Ц Е Н Т Р Е  В Н И М А Н И Я -  
ТР ЕВ О ГА  ЗА СУДЬБЫ  МИРА

НЬЮ-ЙОРК. Проблемы борьбы за мир, разоруже
ния, оздоровления международной обстановки и 
развития сотрудничества между народами  находи
лись в центре внимания встречи советских и аме
риканских врачей, состоявшейся в Нью-Йоркской 
академии медицины. Ее участники выразили едино
душное  ̂ мнение, что нынепшее тревожное развитие 
событий в мире требует объединения усилий всех 
здравомыслящих и миролюбивых сил планеты в 
борьбе за сохранение и укрепление мира во всем 
мире.

Сбрсюив атомные бомбы на японские города Хи
росиму и Нагасаки, США не только обрекли сотни 
тысяч людей на страдание, но и ввергли мир в век 
«ядерного безумия», окаодл рз^ководитель нью- 
йоркского отделения общественной организации 
«Врачи за социальную ответственность» Роберт 
Кортц. Американцам пора серьезно задуматься над 
последствиями гонки вооружений, создания все но- 
вых видов оружия массового уничтожения. Медики 
могут послужить делу мира, сообщив народам всю 
правду о губительных последствиях катастрофы, в 
которую могут ввергнуть человечество гонка ядер- 
ных вооружений, претво1?ение в жизнь проираммы 
«звездных войн» Рейгана, направленной на милита
ризацию космоса.

Необходимость развития всесторооняих связей 
между СССР и США отметил президент организа
ции «Врачи за социальную ответственность» 
С. Александер. В ядерный век, подчеркнул он, не 
может быть разумной альтеднатавы политике мир. 
наго сосуществования. Контакты между народа1МИ 
двух государств дают возможность американцам и 
и советским лк>дям лучше узнать друг друга, со
здать атмосферу взаимного доверия.

■Профессор Инститзгга кардиологии имени А. А. 
Мясникова Всесоюзного кардиологического центра 
Академии медицршских наук СССР Л. Ф. Николаева 
рассказала о большой работе, которую ведут совет
ские врачи в борьбе за ,мир, за уменьшение напря
женности и развитие сотрудничества медиков раз- 
личных стран.

ВАШИНГТОН, Здесь завершилась научная кон
ференция «Медицинские последствия ядерной вой
ны», в которой участвовали специалисть! из США, 
СССР, Англии, Японии, Швеции и других стран.

В выступлениях ее участников доминировала 
мьгсль о том, что ядерный конфликт вызовет опас
нейшие последствия для жизни на Земле.

Г Р Я З Н Ы Й  А К Т  
Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н О Г О  

Т Е Р Р О Р И З М А
КАНБЕРРА. По сообщениям из Веллингтона, 

премьер-министр Новой Зеландии Д. Лонги потре
бовал от французского правительства выдать для 
предания сУЛУ непосредственных участников орга
низации взрыва в новозеландском порту Окленд 
судна «Рейябоу уорриор», в  результате которого 
погиб один из членов его экипажа.

Диверсия в Окленде является «грязным cIKTom го
сударственного терроризма», подчеркнул премьер- 
министр, выступая перед журналистами. «Идея о 
том, ■что действия по приказу дают кому-либо пра
во совершать преступные акции на территории ино
странной державы, совершенно абсурдна, — заявил 
Д. Лонги. — Если она ляжет в основу международ
ных отношений, то это приведет к полной анархии».

До сих пор неизвестно, продолжал Д. Лонги, «кто 
приказал совершить диверсию и на каком уровне 
она финансировалась». Он выразил надежду, что 
фраяцузск<ю правительство окажет содействие груп
пе новозеландских следователей, расследующих де
ло о взрыве «'Рейнбоу уорриор» на территории 
Франции. По сообщениям западной печати, пока что 
они не получили должной помощи со стороны 
фраицузских властей.

З А Я В Л Е Н И Е

П Р Е М Ь Е Р - М И Н И С Т Р А
ПАРИЖ, Здесь объявлено, что новым министром 

обороны Франции вместо Ш. Эрню назначен П. Ки- 
лес, бывший министр градоустройства, жилищного 
строительства и транспорта.

В связи с этим назначением местная печать обра
щает внимание на заявление премьер-министра 
Л. Фабиуса, в котором он признал, что судно «Рейн
боу уорриор» потопили агенты главного управления 
внешней безопасности, «действовавшие по прика
зу». Глава правительства заявил, что после того, 
кат. он представил президенту Ф. Миттерану отчет 
об этом серьезном факте, «мы пришли к вьюоду о 
необходимости принятия незамедлительных мер». 
В числе этих мер премьер-министр назвал реор
ганизацию службы управления внешней безопасно
сти и смену его руководителя. Он указал также, 
что правительство согласилось с созданием парла
ментской комиссии по расследованию обстоятельств 
потопления «Рейнбоу уорриор».

НОВАЯ М ЕЖ ДУН АРОДНАЯ 
Р А Б О Ч А Я  О РГАН И ЗАЦ И Я

ПАРИЖ. На завершившемся здесь учредительном 
съезде, в  котором приняли участие руководители 
шахтерских про^оюзов 32 социалистических, раз- 
вивающихся и капиталистических стран,, создана 
Международная организация горняков (МОГ). Вы
ступая на пресс-конференции, ее председатель — 
известный руковддитель Национального профсоюза 
горняков Великобритании А. Скаргилл подчеркнул 
значение создания этой организации для дальней
шего укрепления единства профсоюзного движения. 
Он сообщил, что сейчас МОГ объединяет уже 3,8 
миллиона шахтеров. Вопрос о вступлении рассмат
ривают сейчас Объединения горняков еще десяти 
стран.

Участники учредительного съезда одобрили устав 
и хартию МОГ, а также ряд резолюций по различ
ным проблемам. Как подчеркивается в уставе, МОГ 
ставит своей целью защиту социально-экономиче
ских интересов горняков, укрепление международ
ной солидарности, борьбу эа мир и разоружение.

Съезд предложил созвать в 1986 или 1987 году 
международную конференцию шахтеров и энерге
тиков за  мир и разоружение. В  других резолюциях 
участники съезда заявили о солидарности с борь
бой шахтеров ЮАР, Чили, вьктупили против за
силья транснациональных корпораций.

Съезд избрал руководящие органы МОГ. Помимо 
председателя, в  состав исполнительного бюро вошли 
два вице-председателя, которыми стали председа
тель ЦК профсоюза рабочих угольной промьпнлен- 
■ности СССР М. А. Сребный, возглавлявший совет- 

■ окую делегацию на съезде, и представитель Авст
ралии Б. Овон, генеральный секретарь А. Симон 
(Франция), а также два секретаря, которые будут- 
избраны позже.
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Репортаж

О чей  ш уи и т  пригородный  б о р ?
Мы стоим с директором 

уче&но-опытного Тимиря
зевского лесхоза Томского 
лвсотехникума Владимиром 
Афанасьевичем Кузиным 
на краю огромной, почти 
правильно очерченной кру
гом поляны. Впрочем. это 
совсем не поляна.

— Вот оно, бывшее Пес
чаное озеро—когда-то люби
мое место отдыха томичей,
— говорит В. А. Кузин

Роюсь в своей довоенной
памяти. Огромный — на 
детское восприятие — круг
лый водоем среди стройных 
медяоствольных сосен. Лас
ковый песок по берегам...

Ничего этого сейчас нет
— об этом недавно с горе
чью писали в газету жители 
Тимирязевското. Пересох
шее лоно красивейшего 
пригородного водоема заро
сло молодым тальником, 
лишь на десятой части озе
ра — неглубокая вода. В 
ней по-хозяйски плещутся 
утки. Вдали — одинокая 
фигурка с удочкой.

— Да, караси появились,
— отвечает на безмолвный 
вопрос В. А. Кузин. — Вид
но, утки на лапках икру 
принесли...

Озеро давно могло бы 
наполниться. На ближнем 
к Томи берегу Песчаного 
сиротливо торчит из земли 
труба — (ВЫХОД скважрюы, 
пробуренной около года 
назад до водонесущего го
ризонта специалистами гео- 
.гидроло1ГИЧ€ской партии
Том1Ской геологической экс
педиции... Однако с кон
ца минувшего года они ни 
разу здесь не появились, не
смотря на настойчивые 
просьбы лесхоза. То нет 
оборудования, то не хватает

В этом году Том
ский райпотребсоюз 
принял от населения 
района и города 96 
тонн ягод. В  двух за
готовительных пунк. 
тах на центральном 
рынке и . пятнадцати, 
расположенных в не- 
погрсдстпенной близо
сти 1>т садовых коопе- 
ратииов, шел сбор 
клуоннки, черной и 
красной смородины^ 
ма.тины. Заведующие 
приемными пунктами 
Н. Вптаненко. II. Ро- 
б.упынова, И. Ларьея- 
ко. .4. Тслиныиа заго- 
тоии.ти по 10—20 тоня
ягод ...Варенье, приго-
товлеяное на пред
приятиях райпотреб
союза, уже поступает 
в продажу.

ВШ. СНИМКЕ: при
ем ягод ведет загото
витель Зоя Телицына.

людей... Сейчас геофизики 
клянутся завершить все ра
боты до холодов. Но ведь 
клятв было уже много...

Час назад круглую чашу 
озера мы наблюдали по те
левизору. Аппаратура
ПТУ-59 установлена на вы
сокой стальной вышке не
подалеку от конторы лесхо
за. Ее смонтировали и вни
мательно следят за исправ
ностью работники ТИАСУРа 
Г. А. Муленок и В. Ф. Ко
новалов. Дежурный у пуль
та управления «лесным те
левизором» Василий Архипо
вич Богачев, уже чет
верть века отдавший Тими
рязевке, подкрутил ручку 
управления. Картинка на 
экране переместилась: ус
тановка на вышке вращает, 
ся на 360 градусов.

ПТУ-59 призвана давать 
оперативную информацию о 
возникшем загорании леса. 
Но и так посмотреть на 
угодья лесхоза с высоты ин
тересно и поучительно. Осо
бенно, если рядом план-кар
та. Вот они на экране, пря
мые, как стрела, просеки. 
Поляны, на которых можно 
отдохнуть.

Эти поляны нужны пото
му. что пригородный парко
вый лес имеет специфиче
ские проблемы.

— Каждый день к вечеру
— а в выходные дни с ут
ра — наш бор наполняется 
людьми. Идут пешком, едут 
на велосипедах. мотоцик
лах автомобилях: народ
сейчас мобильный, — рас
сказывает Владимир Афа
насьевич. И неожиданно 
спрашивает:

— Как вы думаете, какое 
обязательное качество дол
жен иметь хозяин приго-

родного леса? Технологиче
ские знания? Организатор
ский талант?.

И сам же отвечает:
— Терпение!
Помните старую истину 

градостроителей? В новом 
районе надо подождать, по
ка обозначатся привычные 
пешеходные тропки, а по
том уж узаконить их и раз
бивать на свободных местах 
газоны. Нечто похожее про
исходит и здесь. Работни
кам лесхоза удалось раз
бить в разных местах угол
ки для курения — с песоч
ными ящиками, скамейка
ми, столиками, вьщелить 
места для стоянки делаю
щихся все более многочис
ленными автомашин. И все 
с учетом того, к чему при- 
вьтли горожане. Нашлось 
место даже для симпатич
ных строений, в которых, 
простите, иногда вынужден
но уединяются люди... И 
■все-таки не всегда лесники 
попадают «в точку». Кое- 
где место для отдыха само 
собой образуется не там, 
где его обозначили хозяева 
леса.

— Когда наши лесники
жалуются, что испортили 
щит или плакат, я всегда 
отвечаю: имейте терпение,
— говорит Кузин. — Если 
надо — переносите стоянку 
в те места, которые выбра
ли люди. Так будет лучше. 
Даже когда какие-то хули
ганы испортят щит или 
стенд, показывающий план 
лесопарковой зоны или пре
дупреждающий о правилах 
поведения, я все {>авно гово
рю: терпение! Щит можно 
восстановить. А хороших 
людей и в лесу всегда бы
вает больше, чем хулиганов.

А щиты лесхозовцы сде
лали красивые. Посмотришь
— и сразу попадешь в тот 
уголок бора, куда тебе на
до. Да и художественно 
оформленные аншлаги о 
правилах поведения в бору, 
как правило, нестандартны. 
С них работники лесхоза 
стараются обратиться к соз
нанию и совести горожани
на. Ведь действительно: хо
роших, думающих людей 
среди посетителей Тимиря
зевского бора гораздо боль
ше...

И все-таки... Все-таки ос
тается в лесу много хлама: 
не все, к сожалению, при
выкли убирать за собой. Два 
воскресника потребовалось 
весной, чтобы очистить бор 
от зимних «напластований».

— Выходит на такие суб
ботники и воскресники весь 
коллектив, — делится В. А. 
Кузин. — Хорошо помо(гают 
детский туберкулезный са
наторий. местная школа, 
исполком поссовета...

Тимирявевский бор(— лег
кие областного центра («Все 
ветры проносятся над на
шими сосняками, — гово
рит Кузин, — а потом уже
— город»). Пусть и летом, и 
зимой не иссякает туда по
ток горожан. Но нужно 
быть в этом лесу хозяином. 
Самому себе не позволять, 
что не полагается, да и дру
гих останавливать.

Владимир Афанасьевич, 
•нагнувшись, поднимает бе
лый гриб — крошечный, 
еще весь липкий.

— Новый слой пошел, — 
говорит он. — Жди гриб
ников...

Добро пожаловать, горо
жанин. Это твой бор. Не 
ПС вреди лесу!

Б. БЕРЕЖКОВ.
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Фото Б. Лисицына.

По материалам судебной практики

« К Р У И З »  ИИХДИЛА ШНИГЕЛЯ
В марте прошло.го 

года на Томский лесо
промышленный ком
бинат прибыл по 01ХГ- 
набору рабочий Миха
ил Шмигель. Пр1Фыл 
издалека. Отдел кад
ров несколько смути
ла амплитуда его пе
ремещений: из родно
го Закарпатья — в 
Одесскую область, а 
оттуда — в Сибирь.. 
«Но мало ли какие 
возникают обстоятель
ства, — благожела
тельно рассуждал на
чальник отдела кад
ров Ю. Н. Трифонов. 
— Толкают людей в 
дальнюю дорогу...»

Но, когда через не
сколько недель новый 
работник оставил цех 
и запил, легкое удив
ление сменилось воз- 
(мущением. Однако у 
администрации комби
ната теплилась на
дежда, что Шмигель 

■еще вернется в цех. 
Ведь подписал договор 
отработать в лесной 
промышленности шесть 
месяцев...

Но пьяница и не со
бирался выгюлиять 
свои обязанности. Вы 
яснилось, что государ
ственная служба тру
доустройства сработа
ла вхолостую, доста
вив за тысячи кило
метров хронического 
алкоголика. За госу
дарственный кошт.

Почему же так слу
чилось? Ведь, когда 
следователю потребо
валось, наркологиче
ский диспансер тотчас 
дал заключение, что 
Шмигель — алкоголик 
второй стадии. А по
чему пре;Чставители 
службы оргнабора, пе

ремещающие людей 
из одного конца стра
ны в другой, не потре
бовали справку еще в 
Одессе? Ответят, что 
не предусмотрено ин
струкцией. Но ин
струкции тоже требу
ют совершенствования, 
а люди, им следую
щие, обязаны руко
водствоваться сообра- 
■жениями хозяйск!ого, 
рачительного расходо
вания государствен
ных средств.

Начальник отдела 
кадров комбината Ю. Н. 
Трифонов сообщил, 
что деньги, затрачен
ные на приезд Шми- 
геля, пока не возме
щены. Любой трудо
вой договор — это со
глашение о взаимных 
правах и обязанно
стях. Кто дал право 
превращать его в ко
рыстную сделку? Ви
димо, пора изменить 
порядок заключения 
договоров оргнабора: 
алкоголикам и без-, 
лельникам — не ме
сто в  осва^иваемых 
районах Сибири и 
Дальнего Востока, . да 
и в любом уголке 
страны.

Но вехшемся к 
Шмигелю. Бросив ра
боту на комбинате, он 
подался в Алексан
дровское, где в группе 
таких же гонцов за 
длинными рублями 
нанялся строить ко
ровник. Но задержал
ся там недолго. Длин
ные рубли оказались 
тяжелыми, а Шмигель 
трудиться не привык. 
И он двинул на Шиш
ковой. Покидая север 
области, Шмигель «за
был» сняться с учета

в отделе милиции. 
В  октябре 1984 года 
ан  вноЯь оказался в 
Томске. И жил в об
ластном центре без 
прописки, с просро
ченным паспортом. 
Квартируя Поочередно 
у любителей выпить. 
По его словам, вре
менно работал на мя- 
оокомби'нате, овоЩной 
базе... В  судебном за
седании он отрицал, 
что некоторое время 
работал по чужому 
паспорту. А прятаться 
основания . у него бы
ли: в Прикарпатье ос
тавил семью, задол
жал комбинату. В но
ябре минувшего года 
Шмигель впервые по
пал в зону особого 
внимания милиции. 
Советский РОВД вы
нес ему официальное 
предостережение, дал 
месячный срок, чтобы 
трудоустроиться, пре
кратить паразитиче
ский образ жизни. 
Шмигель же просто 
перебрался с одной 
ква|ртиры на другую 
в том же районе 
г. Томска и словно по
пал на невидимую 
сторону Луны. «Поте
рялся» он (для мили
ции) до февраля ны
нешнего года. ' Нако
нец старший участко
вый П. П. Лыга со
ставил на Шмигеля 
новый протокол. Те
перь уже только о на
рушении паспортного 
режима. А -что Шми
гель бродяжничает, 
пьет, постоянно нигде 
не работает, в Совет
ском РОВД как будто 
забыли.

В  апреле П. П. Лыга 
составил второй про
токол, а в мае его

коллега О. Р. Мали- 
нюк — ■ третий. Триж
ды Шмигель был на
казан аД(МИ1нистратив- 
ной комиссией Совет
ского райисполкома. 
Теперь по канонам 
юриж|руд0:-щии име
лись все основания, 
чтобы привлечь про
ходимца к уголовной 
ответственности за 
злостное нарушение 
паспортного режима.

Однако в июне тре
тий участковый ми
лиции—инспектор В. А. 
Са^юнов — составляет 
еще один протокол. 
Вопрос — зачем? — 
так и остался в уго
ловном деле без отве
та. Восемь месяцев 
Шмигеля уговаривали, 
вразумляли, штрафо
вали, а он продолжал 
жить без прописки, без 
постоянной работы. 
Пьяно, беззаботно...

Читая милицейские 
протоколы, удивля
ешься, почему в них 
нет конкретного срока 
оформления паспорта, 
прописки, как того 
требует милицейская 
служба. Невероятно, 
но никто из участко
вых так и не проверил, 
работал ли Шмигель 
где-нибудь.

В  июне Шмигеля 
арестовали и осудили 
к лишению свободы с 
обязательным лечени
ем от алкоголизма. 
Казглось бы, можно 
поставить точку, но в 
деле есть два юриди
ческих тупика. Шми
геля принимали на 
временную работу без 
прописки, но должно
стные лица за это не 
кгаказаньГ. Почему? 
Ведь Шмигель в ие- 
ркольких! протоколах

указывал овощную 
базу Томского гор-. 
плодоовощторга. На 
это не обратили вни
мания, по крайней ме
ре, в материалах уго
ловного дела об этом 
ни слова. А ведь нака
зание администрации 
за прием на работу 
таких лиц — одна из 
дейстЬе1нных фЬрм 
борьбы с любителями 
нелегального прожива
ния в городах и лю
бых населенных пунк
тах.

Правда, следователь
направлял письмен
ный запрос в горпло- 
доовощторг. Ответ был, 
каким и следовало 
ожидать: «Шмигель у 
нас не “значится...» 
Как будто в отделе 
кадров нашелся бы 
•человек, согласный 
добровольно уплатить 
штраф за нарушение 
закона. Запрос был 
чисто формальным ак
том.

Второй момент. Пас
портные правила пре
дусматривают админи
стративную ответст
венность квартиро
съемщиков, если на 
их площади прожива
ют люди без пропис
ки. По делу такие на- 
фущители установле
ны. Например, женщи
на, у которой Шми
гель незаконно жил 
полгода. Но ее даже 
не вызвали^ в суд...

На днях' приговор 
вступил в законную 
силу. Теперь админи
страция Томского ле- 
сопр о м Ъ1 ш Л'.е HHior о 
комбината получила 
возможность предъя
вить к Шмигелю ма
териальные претензии, 
взыскать деньги, пода
ренные проходимцу. 
Круиз круизом, а го
сударственные деньги 
любят счет. И для 
Шмигеля пришло вре
мя платить долги.

В. МАЛЬГИН, 
юрист.
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л
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По новой 
технологии

Сложность традицион
ного строительства под
ходов к мостам и иным 
подобного рода соору
жениям обычно состоит 
в том, чтобы выложить 
подушку — ровную спро
филированную гравийно
песчаную насьшь, на ко
торую потом укладыва
ются железобетонные 
плиты откосов. Это дол
гий и дорогостоящий 
процесс. Работники обла
стного производственного 
управле^ния строительст
ва и эксплуатации, авто
мобильных дорог решили 
при строительстве подхо
дов к новому мосту че
рез Обь со стороны Ше- 
гарки пойти по другому 
пути. Под железобетон
ную «рубашку» откосов 
они решили подложить 
так называемый дорнит 
—нетканый материал, ко
торый производится не
подалеку — в Кемеров
ской области. Развора
чивая рулон дорнита и 
укладывая его в два 
слоя, они добились зна
чительного успеха. Но
вую технологию внедря
ют работники Шегарско- 
го ДСУ-3.

Новшество обещает 
значительный экономи
ческий эффект — годо
вую экономию около 
60-000 рублей.

Г. ФЕДОРОВ.
Не страшны 
и болота...

Авария на нефте- или 
газопроводе сложна сама 
по себе. А если учесть, 
что по Запа1Д;но-Сибир- 
ской низменности маги
страли проходят через 
многокилометровые боло
та, где трудно работать и 
технике, и людям, то эти 
сложности возрастают 
многократно.

На днях в Томский ин
женерно - строительный 
институт из Государст
венного комитета по 
делам изобретений и 
открытий пришло оче
редное авторское сви
детельство. Оно выда
но на(учнъ1м сотрудникам 
института — кандидату 
технических наук А. П. 
Шелгунову, Б. И. Лоба- 
ненко, А. Г. .Недоборову 
и инженеру Р: 3, Маня- 
фовой, а также ряду ра
ботников научно-исследо
вательских учреждений 
Башкирской АССР за 
разработку, помогающую 
сократить сроки аварий
но - восстановительных 
работ при авариях трубо
проводов. Авторский кол
лектив предложил и ис
пытал в производствен
ных условиях компози
цию, созданную на осно
ве пенополи^уретана. Это 
вещество закачивается 
На аварийный участок, 
затем затвердевает и 
позволяет вести на этом 
месте восстановительные 
работы.

Г. ДМИТРИЕВ^.
Нефтяники 

смотрят в небо
Сорок лекций, экскур

сий, бесед, встреч с неф- 
тянимами нашего севера 
— таков итог недельного 
пребывания у стрежев- 
чан сотрудников Томско
го планетария.

Двери общежитий и 
клубов каждый вечер 
распахивались перед
«толкователями» звезд
ного неба. Беседы прохо
дили в оживленном об
мене мнениями. Особен
но много вопросов вы 
звали предстоящее сбли
жение земной орбиты с 
кометой Галлея и пер
спективы научных ис
следований загадочной 
гостьи из глубин космо
са. Лекторы планетария 
побывали и на ударной 
комсомольской стройке— 
Вахском месторождении. 
Поселковый клуб здесь 
не смог вместить всех 
желающих. Не были 
обойдены' вниманием и 
школьники самого север
ного города области.

Н. АЛФЕРОВА.
Песни на вахтах
По вахтам и нефтяным 

поселкам севера области 
совершает концертное 
турне новая мобильная 
эстрадная бригада фи
лармонии «Встреча с пе
сней», в составе которой 
три выпускника Всерос
сийской творческой мас
терской эстраднсго ис
кусства — дипломант X II 
Всемирного фестиваля 
молодежи и студентов 
иллюзионист Михаил 
Тюменцев и вокальный 
дуэт — Элла Батурина и 
Любовь .Константинова. 
Творческая бригада уже 
выступила в Колпашев- 
ском и Каргасококом 
районах. Сейчас артисты 
встречаются с н е^ ян и - 
(Ками и геологами Алек
сандровского и Стрежево- 
го.

О. ВАСИЛЬЕВ.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ 
’ КИРОВСКОГО РАЙСЙШОГО СОВЕТА 

НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ
Третья сессия районного (Совета народных депу

татов созывается 27 сентября, в  16 часов, в 
помещении института «Томскгражданпроект» (ор. 
Кирова, 41) с повесткой дня:

«Отчет о работе июполкительного комитета рай
онного Совета».

П О ГО Д А

Телевидение
СРЕДА, 25 сентября 

ПЕРВАЯ (ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.55 — 
Чемпионат мира по шахма- 
та.ч. 9.10 — «Клуб путешест
венников». 10.10 — «Конф
ликтная ситуа,ция». 2-я серия. 
11.15 — Новости.

С 1(1.20 до 14.15 — перерыв.
14.15 — Новости. 14.35 — 

Документальные фильмы со
циалистических стран. 15.15
— Концерт. 15.45 — «Орбиты 
космические и земные». Доку
ментальный фильм. 16.45 — 
«...До шестнадцати и старше». 
17.30 — Концерт Госуда(р»ст- 
венного Тувинского ансамбля 
песни и танца. 17.55 — «(Че
ловек и закон». 18.25 — 
«Скальпель и фрески хирур
га ЮдИ|На». Научно-популяр
ный фильм. 18.45 — «(Сегодня 
в мире». 19.00 — «Дроблемы
— поиски — решения». Ве
дет передачу политичесний 
обозреватель Л. А. Вознесен
ские. В перерыве (20.30) — 
«Песни и танцы 'народов 
СССР». 21.00 — «Время». 21.30
— Премьера шестисерийного 
худоисественного те.17ефильма

«Моцарт» (Франция, 1982 г.). 
1-я серия. 23.00 — Чемпионат 
мнра по шахматам. 23.15 —
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Калуга. Века и
часы». Документальный фильм. 
8.35, 9.35 — «Основы инфор
матики и вычислительной тех
ники». 9-й класс. 9.05, 13.00 — 
«Немецкий язык». 10.05 — 
«(Музыка». Э. Грвг. «Пер 
Гюит». 10.35. 11.35 — «Общал 
биология». 9-й класс. 11.05 — 
«Семья и школа». 12.15 — 
«Баони И. А. Крылова». 5-й 
класс. 12.40 — «ПриродО(Веде- 
(Нне». 4-й класс. 13.30 — «Уча
щимся ПТУ». «Эстетическое 
воспитание». 14.00 — А. М. 
Горький «Мать». 14.30 —
«Знай и умей». 15.00 — Но
вости. С 15.05 до 17.30 — пе
рерыв.

ТОМСК
17.30 — «Героическая бал

лада». Документальный теле
фильм.

МОСКВА
18.00 -- Новости.

ТОМСК
18.15 — «Для вас, ребята!» 

Мультфильмы. 19.00 — «День 
области». 19.15 — «Мы стро-

Сегодня по области —  об
лачно с прояснениями, по се
верным районам небольшой 
дождь, ггемпература 16— 21 
градус, по северным районам 
10— 15, в Томске без осад
ков, теМ(Пература 18— 20 гра
дусов тепла.

26— 27 сентября ночью 
3— 8 градусов тепла, при про
яснениях до 3 градусов моро
за, днем 12— 17 градусов теп
ла.

им дом». Рассказываем о мо
лодежно-жилищном комплексе. 
19.45 — «Долг перед полем». 
Научно-популярный ф|да1ьм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ьсчи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — <По.этические стра
ницы». Ведущий — член Сою
за писателей СССР А. Казан
цев.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 —

«И образ мой п.редста(нет те
бе...». «И. С. Тургенев»'. Фильм- 
коицерт.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 —
Чемпионат СССР по боксу. По
луфинал. .19.00 — «(музыкаль
ный киоск». 19.30 — «Шахмат
ная школа». 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 —
Киножурнал «Строительство и 
архитектура». 20.25 — Беседа 
Ю. А. Жукова.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а

19.25 сентября. «Чудовище»

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
25 сентября. «Ж ил отважный 

капитан» —  9, Ю-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10. 20. 21-50. 

имени М. ГОРЬКОГО 
25 сентября. «Малиновое ви

но» —  9, 10-50, 12-40, 14-30,
16- 20, 18-10, 20. 21-50. «Чело
век с аккордеоном» —  9
12-40, 14-30, 16-20, 18-10. 20,’
21-50.

«ОКТЯБРЬ»
25 сентября. «Малиновое ви

но» —  8-40. 12-10, 14, 16,
17- 50, 19-40. 21-30. «Человек е
аккордеоном» —  12-40, 18-10.
«Новые приключения неулови
мых» —  10-30. «Тревожный 
вылет»— 9, 10-50, 14-30, 16-20. 
20, 21-50(

имени И. ЧЕРНЫХ
25 сентября. «Трюнач» (две 

серии) —  9, 11-30. 14-30,116-30, 
19, 21-20. «Тайна острова чу
довищ» —  9, 10-40, 12-20, 14, 
16, 17-40, 19-20, 21.

«ПИОНЕР»
25 сентября. «Шна'гулна из 

крепости» —  9, 10-40, 12-20,
14. 15-40. «Удар хищной пти
цы» —  17-20. 19-20, 21. 

«СИБИРЯК»
25 сентября. «Сназна об от

важном кузнеце» —  9-20. «Т у т 
си» —  11, 12-40. 14-20, 16,
17-40. 19-20. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

25 сентября. «Маленькая 
банда» —  15. «Законный брак»
—  17-20, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
25 сентября. «Загадка Каль

мана» (две серии) —  20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П

25 сентября. «Поручить ге
нералу Нестерову» —  10. 18-30, 
20 - 20 .

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

25 сентября. «На пути в 
Берлин» —  17, 19, 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

ГПЗ-5
25 сентября. «Сон в руну, 

или Чемодан» 18, 20.
ДОМ ОФИЦЕРОВ

25 сентября. «А го н и я»- (две 
серии) — 17, 19.

Учебно-курсовой комбинат 
объединения «Томскавто- 
транс» ПРОДОЛЖАЕТ НА
БОР иа курсы водителей ка
тегории «ВС» за счет пред
приятий, организаций, кол
хозов, совхозо'В и за личный 
счет.

Срок обучения — 5 меся
цев.

Обращаться: г. Томск, ул, 
Пролетарская, 52, тел. 
3-81-34, 3-86-02.

Ленинский райком
ДОСААФ ПРОВОДИТ НА
БОР на курсы водителей 
категорий «А» и «В».

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. К. Маркса, 39. 
Тел. 2-61-08.

СПТУ-19 ПРОДОЛЖАЕТ 
ПРИЕМ учащихся на базе 
8 классов на специаль
ность мастер-овощевод. Срок 
обучения — 3 года. Учащие
ся получают аттестат о 
среднем образовании и дип
лом мастера-овощевода, на
ходятся на полном государ
ственном обеспечении.

На базе 10 классов — на 
сЦециальность газоэлектро- 
сварщик. Срок обучения — 
10 месяцев. Выплачивается 
стипендия — 86 рублей в ме
сяц. Условия зачисления — 
общие.

Наш адрес: 634021, Томок, 
ул. Лебедева, 102. Телефоны 
1-17-16, 1-17-11.

30 сентября в ресторане 
«Осень» ИГРАЕТ ГИТАРИСТ 
«Москонцерта» ХЛОПОВ- 
СКИЙ.

Начало вечера — в 20 ча
сов.

Билеты продаются у адми
нистратора ресторана. Тел. 
3-23-25.

Ордена Трудового Краденого Знамени 
Томский театр драмы

3, 4, 6, 29 октября Александр Гельман
ПРЕМЬЕРА

«НЕНОРМ АЛЬНАЯ КОПТЯЕВА»
(нормальная история в 2-х действиях).

Нанало — в 19 час. 3() (МИН.
Касса театра работает с 10 до 20 часов.
Тетефоны для справок: 2-29-04 — касса, 2-28-46 — глав

ный администратор, 2-21-60 — заместитель директора.

Концертный зал 
1, 2, 3 састября

VII ПРАЗДНИК СИМ Ф ОНИЧЕСКОЙ, 
КАМЕРНОЙ И Н АРО ДН О Й  МУЗЫКИ 

ОТКРЫТИЕ 40-го СЕЗОНА  
СИМ ФОНИЧЕСКИХ КОНЦЕРТОВ

Игаполнитель — Томсний симфонический оркестр 
Дирижер — Илмар ЛАПИНЬШ (г. Москва)

B ? ^ O B c S " S S ’‘1 октября
Д. Шостакович — 10-я симфония

Брамс — Двойной концерт для скрипки и виолон
чели с оркестром, о

2 октября
Д. Шостакович — 10-я симфония
Р. Шуман — Концерт для виолончели с оркестром 
О октября
Д. Шостакович — 10-я симфония

Концерт для скрипки с оркестром 
Начало — в 19 час. 30 мин.
Билеты пгюлаются.

Томская областная филармония
27, 28 сентября Центр эстетического

воспитания Томского государственного 
университета им. в . В. Куйбышева 

(пр. Ленина, 36).
Вечера джазовой музыки

Играет
СИБИРСКИЙ АНСАМ БЛЬ  

Н О ВО Д Ж АЗО В О И  МУЗЫКИ
Лауреаты Всесоюзных джазовых фестивалей в  Талли- 

®*> ?****’ Тв*лиси, Ярославле, Донецке, Ленинграде, Но-
ВОСИОИрСКба

Сергей ВЕЛМЧЕНКО — удадные, виолончель, вибрафон. 
Асхат САЯФУЛЛИН — контрабас, народные восточ

ные инструменты.
Игорь УВАРОВ — вибрафон, синтезатор.
Сергей ПАНАСЕНКО — контрабас, туба,
Евгений МИРОНОВ — рояль,' синтезатор.
Андрей БИРЮКОВ — различные ударные.
Концерты ведет музыковед Владимир ФЕИБРТАГ 

(г. Ленишрад).
Начало — в 20 час.
Билеты продаются в  профкоме студентов ТГУ с 14 до 

17 час.
Телефон для справок 3-21-63.

ТОМСКИЙ ТЕАТР МУЗЬЖАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
ОТКРЫТИЕ 28-го ТЕАТРАЛЬНОГО СЕЗО НА

в помещении ДК «Авангард»
23, 24, 25 октября Премьера

ЭСТРАДНЫЙ КОНЦЕРТ 
(в двух отделениях) i

31 октября
«ЛЕТУЧАЯ МЫШЬ»

(оперетта в трех действиях) 
Начало спектаклей — в 19 час. 30 мин.

И. Штраус

î AMHHHCTpauHH, партий
ная и прсхфсоюзная орга
низации- треста столовых 
М 3 выражают  ̂ глубокое 
со!болезнова1кие ди1ректо,ру 
комбшата питания при 
ТЛИ А. В. Понома|ревой по 
поводу смерти мужа уча
стника Великой Отече
ственной войны

ПОНОМАРЕВА 
Виктора Александровича.

Коллектив железнодо(рож- 
ной больницы выражает 
глубокое соболезнование 
главному врачу больницы 
Н. Н. Кулеш по поводу 
смерти матери

КУЛЕШ
Нины Игнатьевны.

Администрация, профсо
юзный комитет, коллектив 
областной ветеринармой 
лаборатория глубоко скор
бят по поводу безвремен
ной кончи'ны заведующего 
отделом

КАСЬЯНОВА 
Ивана Михайловича

й выражают искреннее со
болезнование родным и 
близким покойного.

Администрация и обще
ственные организации Том
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кое соболеэяованне дирек
тору комбината питания 
при ТЛИ А. В. Пономаре
вой по поводу смерти му
жа
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НАШ АДРЕС И ТЕ Л Е Ф О Н Н
Адрес редакции: 6340S0, Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 183. Телефоны: приемной редактора —  1-44-35; заместителей редактора —  1-06-52, 1-37-05: отв. секретаря —  1-32-34; секретариата —  1-46-20; отдела

партийной жизни —  1-28-68, 1-28-42; отдела пропаганды —  1-45-81, 1-48-85; отдела промышленности ' ' -  -
хозяйства —  1-43-75, 1-44-60: отдела науки и учебных заведений —  1-33-58; отдела информации, 
писем —  1-38-85, 1-38-87, 1-06-31; собствеиного норреспондента в Колпашеве

журналистской организации —  1-28-90.

1-44-35; заместителей редактора —  1-06-52, 1-37-05: отв. секретаря —  1-32-34; секретариата —  1-46-20; отдела
чщлениости —  1-4в-68, 1-27-68, отдела нефтегеологии и строительства —  1-27-28, 1-36-44; отдела сельского
1Мации, культуры и спорта —  1»43-32, 1-06-31; отдела еоветеного строительства и быта —  1-36-58; отдела

—  36-55; общественной приемной —  1-36-66; отдела об'ьявлеинй —  1-06-62; дежурного —  1-36-66; областной

К304676 Заказ № i486 Тираж 162.427 Газета выходит 300 раз в году г. Томск, типография издательства «Красное знамя» Газета отпечатана офсетным способем 1 Ч  3

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


